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ANOTE Boa dica culturaL para este festivo mês de 
dezembro é o “Luau Bora4”, que Nando 
Reis apresenta dia 22, no Boracay,  na 
Avenida Litorânea. 

32º  máx

23º  min

TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕESPREVISÃO DO TEMPO

MARÉ BAIXA
06h34 ........1,1m

18h54 ........1,2m

MARÉ ALTA
12h51..........5,2m

DÓLAR
cotado em

R$ 3,28

EURO
cotado em

R$ 3,832

+0,63% +1,14%

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

 Maranhenses têm a menor 
expectativa de vida do Brasil 

João do Vale na 
reabertura do Teatro 
Arthur Azevedo

SÉRIE -B
Sampaio conhece novos 
adversários no Brasileiro 

ESPORTES

Expectativa de vida no estado é de 70,6 anos. Piauí, Rondônia, Roraima, Alagoas e Amazonas também apresentaram 
expectativas de vida abaixo de 72, segundo pesquisa do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

 VIDA

Portugueses 
querem usar o 

Convento das Mercês 
como centro cultural 

Reserve água : mudança no Italuís 
deixará 135 bairros sem água por 
três dias a partir de amanhã    VIDA

MODA ÁFRICA
  Beco Catarina é 
cenário de desfile 
da estilista Têka 

Castellano 
 Com o tema Divina África, escadaria 

do Beco Catarina Mina, na Praia 
Grande, servirá como cenário 
da comemoração dos 15 anos 

do tradicional desfile de Roupas 
Alternativas da estilista Têka 

Castellano.  IMPAR

CASO DÉCIO SÁ 
Gláucio Alencar 
ganha liberdade 

VIDA

MUDANÇAS
Moto Club anuncia mais 
reforços para o Estadual 

ESPORTES

O Teatro Arthur Azevedo reabrirá suas por-
tas, após passar por uma reforma em sua 
estrutura, e terá como atração especial o 
espetáculo João do Vale – O Musical.
IMPAR

NEDILSON MACHADO

Venda de 
veículos 
aumenta 
5,78% no 
Maranhão

De acordo com a Fenabrave, 
o número de automóveis e 

picapes vendidos no Maranhão, 
de janeiro a novembro deste ano, 
é superior ao mesmo período de 

2016. Vendas de consórcios de 
veículos também apresentam 

crescimento em São Luís.
NEGÓCIOS

Velas, animais, pastores, estrelas, luzes e sinos estão na decoração 
natalina. Essa tradição, além de mudar o visual da cidade, mostra a 
simbologia do Natal. Qual o significado de cada símbolo e dos enfeites? 

O SENTIDO 
DO NATAL

Temer dará 
punição a 

deputados 
contrários à 

reforma
POLÍTICA

K.GEROMY\OIMP\D.A PRESS

Prefeitura de 
São Luís 

entrega espaço 
empreendedor no 

Anjo da Guarda
VIDA

O governador Flávio Dino recebeu o 
cônsul de Portugal, o diplomata José Wilson 

Carneiro (foto); o embaixador Jorge Dias 
Cabral, e o vice-cônsul, Francisco Brandão, 
para discutir ações de estreitamento dos la-
ços comerciais, educacionais e culturais en-

tre Maranhão e o país lusitano. POLÍTICA

K.GEROMY\OIMP\D.A PRESS

Prêmio 
Fapema faz 

homenagem 
à área da 

Comunicação 
O Prêmio Fapema Neiva Moreira 

2017 acontece hoje, às 20h, na sede 
da Federação das Indústrias do 

Maranhão (Fiema). Além do premiar 
o grande vencedor, outras dezenas 

de  pesquisadores receberão troféus e 
certificados. VIDA

PÁGINA TRÊS
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Sem as empresas e 
órgãos que apoiam 

o ViraVida, esse programa 
não existiria no Maranhão. 

Queremos agradecer a todos 
vocês, à equipe do Sesi, e 

parabenizar os alunos que 
superaram os desafios e 

chegaram até aqui

Edilson Baldez, diretor regional do 
Sesi, durante formatura dos alunos do 

Programa ViraVida

Na vida de cada um de vocês 
surgiu uma oportunidade que 
é o ViraVida. Dezenas, centenas 

de jovens como vocês não 
tiveram essa oportunidade, não 

conseguiram chegar a esses 
cursos, a essa primeira formatura

João Henrique de Sousa, presidente 
do Conselho Nacional do Sesi, na 
formatura do programa ViraVida

Maria Eduarda Silva, estudante de 16 anos, 
opinando sobre o combate à evasão escolar 

em sala de aula no Itaqui-Bacanga

Roseli Ramos, superintende do Sesi, 
sobre o programa ViraVida

Aniversário de Vânia
Vânia Santos ( foto) acompanhada de seus pais Ma-

ria de  Lourdes e Carlos Augusto, em uma celebração de 
gratidão, muito amor e carinho, onde se encontraram 

reunidos familiares e amigos para comemorar seu ani-
versário transcorrido dia 26 de novembro. "Uma família 
feliz é um refúgio que prevalece de pé, mesmo quando 

as maiores tempestades passam pelas nossas vidas."

Programação Natalina 2017

Novos formandos do
Programa ViraVida

O Serviço Social da Indústria do Mara-
nhão (Sesi-MA) realizou, no último dia 28 
de novembro, na Casa da Indústria Albano 
Franco, a formatura 2017 de 182 alunos e 
alunas do Programa ViraVida, de São Luís 
e Rosário, com a presença do presidente do 
Conselho Nacional do Sesi, João Henrique 
Almeida Sousa. Na ocasião, foi assinado por 
ele e entregue ao presidente da Federação das 
Indústrias do Estado do Maranhão (Fiema) 
e diretor regional do Sesi, Edilson Baldez, o 
termo referente à realização do Programa 
ViraVida no ano de 2017, com aprovação da 
execução dos planos operativos, no valor total 
de R$ 1,6 milhão. Criado em 2008 pelo Con-
selho Nacional do Sesi, o ViraVira é um dos 
exemplos bem-sucedidos de como a edu-
cação e a qualificação profissional podem 
transformar a vida de adolescentes e jovens 
em situação de extrema vulnerabilidade.

Responsável: Zezé Arruda 
E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br
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REPRODUÇÃO DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

O ViraVida constitui uma 
valiosa tecnologia social 
de enfrentamento das 

adversidades, construída 
compartilhadamente 

pelas equipes do Sesi e os 
jovens participantes

Se eu não pudesse 
trazer, eu teria que 

faltar para ficar 
com ela em casa. 

Seria muito difícil vir 
pra aula
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Uema vai promover
Semana de Engenharia

A Universidade Estadual do Maranhão 
(Uema), por meio do Curso de Engenharia 
Civil, promove, de 12 a 15 de dezembro, a Se-
mana de Engenharia, em comemoração ao 
Jubileu de Ouro do Curso. Durante a Semana, 
serão realizadas diversas atividades para divul-
gar, refletir e discutir o ensino da universidade, 
integrando diversos profissionais, docentes, 
discentes, gestores, técnicos e a comunidade 
em geral. Além disso, pretende homenagear o 
curso e os benefícios que sua instalação trou-
xe para o Maranhão e para o Brasil. Na pro-
gramação, constam palestras com ex-alunos, 
que irão contar sobre as experiências da vida 
acadêmica e atuação no mercado de trabalho. 
As inscrições são gratuitas e podem ser feitas 
até amanhã, 6 de dezembro, no site http://
www.civil50anos.uema.br/. A solenidade de 
abertura será no Auditório Alberto Abdalla, 
na Fiema, às 18h. 

DIVULGAÇÃO

Prefeitura promoverá Pontos
de Cultura em dezembro

Do bumba meu boi ao cacuriá, passan-
do pelo tambor de crioula. A diversidade é 
a principal característica das manifestações 
culturais de São Luís. Valorizando essa rique-
za cultural da capital, a Prefeitura de São Luís 
promove o I Fórum Rede São Luís de Pontos 
de Cultura. A abertura acontece hoje, dia 5 de 
dezembro, às 19h, e o evento se estende até 
o dia 7, no Convento das Mercês. O Fórum é 
a culminância do projeto Rede São Luís de 
Pontos de Cultura e contará com a participa-
ção e exposição de 30 entidades culturais da 
cidade. A programação é aberta ao público. 
Na oportunidade, serão apresentados os re-
sultados do projeto, por meio de exposições, 
apresentações, palestras e rodas de conversa. 
Além disso, será reservado um espaço para que 
os visitantes tenham a oportunidade de co-
nhecer a história e as atividades de cada Pon-
to de Cultura de São Luís que compõe a Rede. 

DIVULGAÇÃO

Feirinha inicia dezembro
homenageando o samba

A Feirinha São Luís de domingo (3), na 
Praça Benedito Leite, foi palco para os bam-
bas que celebraram o Dia Nacional do Samba, 
comemorado em 2 de dezembro. Na progra-
mação, além das já tradicionais barraquinhas 
de produtos agroecológicos, comidas típicas, 
artesanato e literatura local, atrações que le-
varam alegria e batucada de qualidade ao pú-
blico. Apresentaram-se no palco da Feirinha, 
para celebrar o Dia do Samba, a anfitriã Banda 
da Feirinha, Batuque dos Arcanjos (gospel), 
grupo Feijoada Completa, que apresentou o 
show Clássicos do Samba. E ainda Fernanda 
Garcia e banda com o show Samba da Benção, 
além da banda Mákina du Tempo, com o show 
Sambas Batucada. "Agregamos a cada nova 
edição um tema atual, renovando o público 
e fazendo um evento democrático, de lazer, 
de comércio e de interação social”, disse o ti-
tular da Semapa, Ivaldo Rodrigues.

DIVULGAÇÃO

Programa Alonga Vida
O governador Flávio Dino lançou domingo (3) o programa Alon-

ga Vida na cidade de Paço do Lumiar.  É o primeiro dos 30 municí-
pios que vão receber o projeto para melhorar a qualidade de vida de 

mais de 6 mil idosos no Maranhão. O foco do Alonga Vida é agitar 
o dia a dia dessas pessoas e não deixar ninguém parado. O Alonga 
Vida vai levar atividades esportivas, culturais, recreativas e sociais 

para os idosos – sempre com acompanhamento profissional. A ideia 
é melhorar o bem-estar físico, social e emocional dos participantes. 

A programação natalina de São Luís vai acontecer 
ao longo de todo o mês de dezembro, em vários pontos 
da cidade. Em frente ao Palácio dos Leões, as atrações 
serão apresentadas sempre às sextas-feiras, nos dias 8 
e 15 de dezembro. Além da programação cultural, ou-
tro atrativo já tradicional no Natal de Todos é o "video 

mapping" na fachada do Palácio dos Leões. A atração é 
diária de 1º de dezembro a 1º de janeiro de 2018.
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Bate o sino
A beleza da decoração natalina já começa a mudar o visual da cidade. O que significa cada enfeite é outra história

BOLAS

Geralmente, as bolas de Natal são parte do enfeite que ornamenta a árvore de Natal. Algumas 
pessoas também as utilizam nas guirlandas e festões. O que pouca gente sabe é que as bolas de 
Natal representam maçãs. Há muito tempo maçãs de verdade que eram usadas como enfeite. 
Como o solstício (data incorporada ao Natal cristão) era o período de colheita, as maçãs tinham 
como significado agradecer a fartura e boa colheita durante o ano.

LUIS FURTADO

N
ovembro chegou ao fim e o mês 
do Natal já bate na porta trazen-
do toda a beleza que o período 
mais iluminado do ano propor-

ciona. Luzes, árvores, sinos e guirlandas 
deixam a cidade mais bonita e o espíri-
to de fraternidade que se instala nessa 
época parece aquecer os corações das 
pessoas. Muitos destes enfeites que 
enchem as casas e decoram as ruas 

têm um significado específico 
relacionado ao período, po-
rém, a maioria das pessoas 
não conhece. Entenda o que 
significam estes cinco enfei-
tes muito usados nas deco-

rações natalinas de São Luis.

MEIAS

Apesar das 
construções 
residenciais de São 
Luis não contarem 
com lareira (o que seria 
desnecessário, já que a 
cidade é bem quente), 
muitas pessoas 
decoram as janelas 
com as meias de Natal, 
e algumas, seguindo as 
tradições norte-americanas, colocam 
doces dentro delas. As meias são colocadas 
perto das lareiras relembrando um antigo conto 
natalino, no qual, três meninas com necessidades 
financeiras deixaram suas meias para secar perto 
da lareira em uma noite de Natal. São Nicolau 
(papai Noel), sabendo disso, colocou uma moeda 
de ouro em cada meia para ajudar as meninas. 
Como ninguém sai colocando moedas de ouro em 
meias hoje em dia, o dinheiro foi substituído por 
doces para as crianças.

GUIRLANDA

Ainda bastante utilizadas pelos católicos, 
as guirlandas são círculos de galhos secos, 
entrelaçados de folhagens, flores, e decoram 
as portas das casas. Adornos como fitas, frutas, 
bolas, ramos de pinheiro também são utilizados 
e representam o nascimento de Jesus. A tradição 
surgiu em Roma, pois os romanos acreditavam 
que presentear com um ramo de planta traria 
saúde. Também são conhecidas como coroas do 
advento, usadas durante o advento, período de 
quatro semanas que antecede o Natal. A cada 
domingo desse período, até a chegada do Natal, 
uma vela é acesa significando o período de 
espera do nascimento de Jesus.

VELAS

Continuando o ritual cristão, as 
velas têm uma representatividade 

especial no Natal. Pela força 
simbólica que o nascimento 

de Jesus traz, como sendo 
a luz da humanidade, as 
velas têm exatamente este 
propósito para os cristão, 
romper com a escuridão. 
O costume também foi 
trazido por europeus e 

surgiu em virtude do período 
de inverno na Europa, 

quando a luz do sol quase não 
aparece. A chama da vela está 

atrelada à esperança e bons votos 
para uma nova era que se inicia. No 

Natal são acesas para que os pedidos de 
prosperidade e fartura sejam atendidos.

ÁRVORE

Um dos símbolos mais adorados pelas crianças, a árvore de Natal 
está em 70% das casas decoradas. O costume de decorar a casa com uma 
pequena árvore (pinheiro) durante o inverno é muito antigo e não é 
cristão. 

Os pagãos acreditavam que o elemento dentro de casa iria trazer 
prosperidade para próxima primavera, e que pequenos presentes abaixo 
da árvore seriam uma forma de agradecer à mãe natureza por mais um 
ano de colheita.

No ano de 1500, as árvores começaram ser parte das 
decorações e se destacam durante o período natalino, 
especialmente pelo incentivo comercial em trocar presentes 
na data. Com o crescimento da tradição em 1900, uma em cada 
cinco famílias americanas já realizou a tradição.

ESTRELA

A estrela de Natal disputa com 
a guirlanda o direito de decorar 
a porta de entrada de muitas 
casas. Geralmente brilhante e 
com pisca-piscas, ela é uma das 
mais procuradas em lojas de 

decoração. A estrela de Natal é um 
dos elementos incorporado de outras 
culturas, que tinham como propósito 
incluir religiões diferentes no 

cristianismo. A data de 25 de 
dezembro cai exatamente 
no solstício de inverno, 
que comumente se 

destaca pelo céu claro 
onde as estrelas 

parecem estar 
mais próximas. A 
estrela, além da 

esperança, significa 
também o anúncio 
do nascimento de 

Jesus.



4 POLITICA
São Luís, terça-feira, 5 de dezembro de 2017

www.oimparcial.com.br

Cargos

Em troca dos votos 
pela reforma da 
Previdência, deputados 
da base aliada estão 
de olho em cargos de 
segunda e terceiro 
escalão. O governo, no 
entanto, admite que, 
após as negociações 
para derrubar as duas 
denúncias contra 
Temer, sobrou pouca 
margem de negociação. 
O que o governo discute 
agora é uma espécie 
de pagamento a prazo: 
primeiro, os deputados 
entregam o voto e, 
depois, o Planalto 
redistribui os cargos 
daqueles que foram 
infiéis.

Punição a deputados 
contrários à reforma

Temer e aliados articulam um “pacto” entre as legendas para que nenhuma sigla aceite,  
na janela partidária de 2018, deputados que votarem contra a reforma da Previdência

Responsável: Mivan Gedeon 
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

330
 votos é o que o presidente 
acredita que o governo tem 

a favor da reforma 

PARLAMENTO
parlamento @oimparcial.com.br

www.oimparcial.com.br\parlamento www

Registro... 

R
eunidos com Michel Te-
mer no último domin-
go, dirigentes de parti-
dos aliados discutiram 

com o presidente da República 
um “pacto” entre as legendas 
governistas para que nenhu-
ma sigla aceite, na janela par-
tidária de 2018, deputados que 
votarem contra a reforma da 
Previdência.

Além disso, os presidentes 
dos partidos prometem prio-
rizar com o fundo eleitoral os 
deputados que forem fiéis à pro-
posta do governo de mudar as 
regras previdenciárias. A pro-
posta de retaliação, segundo a 
reportagem, foi levantada pelo 
presidente do PTB, Roberto Je-
fferson, que prometeu, inclu-
sive, fechar questão a favor da 
reforma da Previdência.

Segundo relatos, Jefferson 
disse que tratará a “pão e água” 
os deputados que forem con-
tra o projeto, segurando o fun-
do eleitoral. Partidos como PP, 
PSD e PRB – também presentes 
ao jantar oferecido pelo presi-
dente da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ) – se mostraram dis-
postos a aceitar a proposta de 
“fechar as portas” aos infiéis 
que quiserem trocar de parti-
do em 2018, mas líderes ouvi-
dos pela reportagem afirmam 
que o “pacto” só existe se todos 
aderirem.

O problema, afirmam, é que 
se o DEM e o PMDB – também 
presentes na reunião – não se 
comprometerem com a ideia, 
vão inflar suas bancadas e au-
mentar seu poder político. Diz 
um governista: “A janela par-
tidária virou um instrumento 
de negociação, mas o pacto só 
existe se todo mundo aderir”. O 
presidente da Câmara disse aos 
aliados que, se todos os parti-
dos toparem, o DEM também 
se compromete a não aceitar 
os deputados que votarem con-
tra a reforma da Previdência.

 

Transporte 

O deputado estadual Jú-
nior Verde (PRB) participou 
na Câmara dos Deputados da 
assinatura do protocolo do 
Projeto de Lei 9223/2017 de 
autoria do deputado federal 
Zé Carlos (PT/MA), que esta-
belece mudanças na regula-
mentação do transporte al-
ternativo no país. O PL visa 
incluir a modalidade “Trans-
porte Alternativo Semiurbano 
de Passageiros” na Lei 12.587, 
de 3 de janeiro de 2012, co-
nhecida como a Lei da Mo-
dalidade Urbana, uma vez 
que a referida modalidade é 
a única que não se encontra 
devidamente conceituada na 
mencionada Lei.

Acessibilidade

Por meio de reuniões po-
pulares com a comunidade, 
o deputado Wellington do 
Curso (PP) tem defendido a 
inclusão como uma de suas 
plataformas de atuação do 
seu mandato. Ao fazer refe-
rência ao Dia Internacional 
das Pessoas com Deficiên-
cia, comemorado no últi-
mo domingo, o deputado 
Wellington aproveitou para 
cobrar a efetividade de leis 
que garantem a inclusão. “A 
acessibilidade não pode ficar 
só no papel, e a verdadei-
ra deficiência está naque-
les que ignoram as neces-
sidades alheias!”, disparou 
o parlamentar.

Participação na Convenção do PDT
O presidente 

em exercício da 
Assembleia Le-
gislativa, deputa-
do Othelino Neto 
(PCdoB), partici-
pou na manhã do 
último sábado (2), 
da Convenção Mu-
nicipal e Estadual 
do PDT, que acon-
teceu na Nova Ba-
tuque, na Avenida 
Daniel de La Tou-
che, e contou com a presença de várias autoridades, mi-
litantes e convidados. Othelino Neto lembrou que o PDT 
tem uma bancada de cinco deputados e que o convite fei-
to por deputado federal Weverton Rocha para participar 
daquele evento, é motivo de alegria, principalmente pelo 
fato de poder compartilhar experiência com a Câmara, 
através representantes do Maranhão. O ex-governador do 
Ceará e ex-prefeito de Fortaleza, Ciro Gomes, pré-candi-
dato a presidente do país pelo PDT; o presidente Nacional 
do PDT, Carlos Lupi, também prestigiaram a solenidade, 
bem como prefeitos, vereadores e secretários de Estado. 
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Visita cortesia na casa de Ogum - O presiden-
te da Câmara Municipal de São Luís, vereador Astro de 
Ogum (PR), recebeu, em sua residência, para um café da 
manhã, o presidente da Câmara Federal, Rodrigo Maia 
(DEM), o presidente nacional do PDT, Carlos Lupi, o ex-
ministro e ex-deputado federal Ciro Gomes (PDT), além 
de um grupo de deputados federais. Sobre os sinais de 
uma possível aliança entre DEM e PDT, o presidente da 
Câmara Federal, Rodrigo Maia, foi enfático: “Política é a 
arte da conversação e não posso garantir essa aliança, já 
que isso é uma definição da Executiva Nacional do DEM, 
cuja decisão só ocorrerá em agosto, durante a conven-
ção partidária”.

Bloqueio de sites da internet - O projeto de lei 
do Senado (PLS) 169/2017, que determina o bloqueio de 
sites da internet que incentivem ou promovam a prática 
de crime, será tema de audiência pública da Comissão de 
Ciência, Tecnologia, Inovação, Comunicação e Informá-
tica (CCT) amanhã, a partir de 9h. A proposta é do sena-
dor Ciro Nogueira (PP-PI) e tem como relator o senador 
Airton Sandoval (PMDB-SP).

Aulões do concurso da PM - Mais de 3 mil can-
didatos compareceram no último sábado para assistir às 
aulas do concurso da PM, que acontecerão neste fim de 
semana e no próximo. Os aulões, que são gratuitos, têm o 
objetivo de garantir aos estudantes que não têm condições 
de custear cursos a oportunidade de se prepararem me-
lhor para a primeira etapa do concurso que será realizada 
no dia 17 de dezembro em São Luís, Imperatriz e Caxias.  

Pavimentação para os bairros - O vereador An-
tônio Garcez (PTC) protocolou junto à Mesa Diretora da 
Câmara Municipal dois requerimentos solicitando que a 
Semosp realize pavimentação asfáltica de ruas dos bairros 
da capital. No primeiro ofício, o parlamentar sugere que 
a Prefeitura realize estudos com objetivo de pavimentar 
a Rua 96, localizada no bairro Vinhais. O segundo reque-
rimento pede que a execução dos serviços de pavimenta-
ção asfáltica seja realizado na 2ª Travessa São Raimundo, 
no bairro Alto da Esperança.

O presidente Michel Temer se reuniu no domingo com os dirigentes dos partidos aliados do seu governo

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Rodrigo Maia (DEM-
RJ), afirmou ontem que, após as 
reuniões realizadas em Brasília 
no final de semana com líderes 
partidários da base aliada do 
governo de Michel Temer, es-
pera saber até amanhã ou na 
quinta-feira se possui os votos 
necessários para a votação da 
reforma da Previdência na pró-
xima semana. A expectativa de 
Maia é votar o projeto ainda em 
dezembro.

O presidente da Câmara afir-
mou ainda que não é o momento 
de se discutir as eleições de 2018, 
e minimizou críticas e embates 
entre o governo e o ministro da 
Fazenda, Henrique Meirelles, 
e o PSDB. Segundo Maia, sem 
o PSDB não se aprova a refor-
ma da Previdência.

“Acho que, no sábado, eu 
estava pessimista. Agora es-
tou realista, acreditando que 
é possível [votar na próxima 
semana]”, disse. “A gente co-
meçou a trabalhar as reuniões 
de ontem. Foram as melhores 
reuniões que fizemos, um grupo 
importante de partidos assu-
miu compromisso importante 

Maia espera saber se há votos suficientes
Votação

Segundo Maia, com os votos da base aliada e os partidos que 
participaram da reunião no domingo, o governo acredita ter 
entre 325 e 330 votos a favor da reforma. Há ainda mais 40 ou 
50 votos de partidos que não compõem a base do governo e que 
não se posicionaram ainda nem contra nem a favor da reforma.

 Maia afirmou que não é o momento de se discutir as eleições de 2018

de trabalhar as suas bancadas. 
Isso que vamos fazer até quar-
ta, quinta-feira, para avaliar se 
temos os votos necessários para 
reformar a Previdência”, afir-
mou Maia.

“Este é um trabalho que 
começou a ser feito ontem 
(domingo, 3). Hoje (ontem) e 
amanhã (hoje), os líderes das 
bancadas vão trabalhar, e na 
quarta (6) vamos fazer análi-
se se vamos ter condições de 
votar”, assinalou.

“Eu espero e trabalho por 
isso [para votar na próxima se-
mana]. E precisamos, de for-
ma definitiva, acabar com estra 
transferência de renda absurda 
que o Brasil tem hoje, que os 
que ganham mais trabalham 
menos”, afirmou. “Apenas é 
para organizar isso. Durante 
20 anos, todos trabalham até 

65 anos de idade. E todos os 
novos servidores e trabalhado-
res tenham o mesmo sistema 
previdenciário. É isso que é o 
correto e que queremos apro-
var na Câmara”, acrescentou.

Maia disse que o embate de 
Henrique Meirelles e o PSDB, 
antecipando as eleições de 2018, 
só atrapalha neste momento e 
que, “sem o PSDB, não temos 
nenhuma condição de aprovar” 
a reforma. “Com todo respeito 
ao Meirelles, o embate neste 
momento não colabora, atra-
palha. O PSDB é um partido 
importante, nos ajuda, votou 
conosco as reformas mais im-
portantes que votamos. Não se 
deve tratar partido nenhum de 
forma desrespeitosa. Ninguém. 
Mas principalmente quem tem 
convergência ideológica com 
o nosso tema. Sem o PSDB não 
temos nenhuma condição de 
aprovar a Previdência. Se está 
se trabalhando para se excluir 
o PSDB, está se trabalhando 
contra a reforma da Previdên-
cia”, defendeu Maia.
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Quem quiser colher 
aplausos fáceis tem que 
escolher outra profissão

21

Do ministro do STF Gilmar Mendes. “Nadar contra a 
corrente não é apenas uma sina nossa, é nosso de-
ver”, responde a quem critica suas decisões polêmicas.

Portugal de olho 
no Convento

Autêntico efeito mana-
da aconteceu sexta e sá-
bado em São Luís, nas 
convenções do PTC, de 
Edivaldo Holanda; do 
PDT, de Weverton Ro-
cha; e do PRB, de Cleber 
Verde. Quem partici-
pou de uma foi às de-
mais, com Flávio Dino 
junto. Tinha mais de 50 
prefeitos.

Essa é literalmente fantasiosa. 
A pré-candidata ao governo 
do Maranhão, Maura Jorge, 
que ainda não emplacou 5% 
nas pesquisas, já inspirou até 
o enredo da escola de samba 
Unidos de Fátima: “Lago En-
cantado e a Menina de Olhos 
de Esmeralda”. Mais explí-
cito impossível. Maura tem 
olhos azuis e foi prefeita de 
Lago da Pedra. Ora, pílulas!

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

APOIO A DINO

PRB faz encontro e diz “sim” à reeleição

Comitiva portuguesa se reuniu com o governador Flávio Dino para discutir a criação 
de um Centro Cultural de Portugal, que funcionaria no Convento das Mercês

Responsável: Paulo de Tarso Jr. E-mail: paulojr.jornalismo@gmail.com

O Centro Cultural será um 
espaço que vai garantir a 
presença permanente de 
professores, cientistas, artistas 
e empresários portugueses 
que venham ao Maranhão 
e, do mesmo modo, que nós 
tenhamos a nossa presença lá 

Flávio Dino, governador do Maranhão

Começou cedo
Um senador da República e um deputado federal entra-

ram em colisão, mesmo tendo sido “amigos” até poucos me-
ses atrás. O senador Roberto Rocha partiu para a baixaria, ao 
twittar sobre Weverton Rocha: “Não entendo o motivo dos 
constantes ataques que me fazem os pedetistas, Lupi e We-
verton. Logo eu, que sempre torci pela felicidade do casal".

Mui amigos
O Weverton, que é candidato a senador em 2018, co-

mentou o que o senador escreveu: “Ele não me agrediu, o 
Roberto Rocha agrediu a minha família, ele frequentava a 
minha casa, conhece a minha esposa, minha mãe, meu pai, 
meus filhos”. Disse que a esposa vai representar criminal-
mente contra o senador, por injúria.

Pompa desnecessária
É a primeira vez, em São Luís, que a divulgação de uma 

pesquisa eleitoral acontece em coletiva de imprensa num 
hotel de luxo, o Luzeiros. Só para mostrar que Flávio Dino 
e Roseana Sarney estão “tecnicamente empatados: 37 x 35”. 
Por que tanta pompa numa pesquisa, que nem registrada 
é? Até janeiro, quando o registro passa a ser obrigatório, ou-
tras vão aparecer a torto e a direito.

Bem de longe
O que chama a atenção na pesquisa é agência que con-

tratou a Vox Populi: Jakarta Publicidade, de Mogi das Cruzes, 
interior de São Paulo. Mesmo distante, está interessada nas 
atenções de votos no Maranhão. Umas das sócias da agência 
é dona de pelo menos 10 empresas – de distribuidora de ovos, 
aluguel de carros e hospital. Já a pesquisa da Exata (JP) deu Flá-
vio Dino com 63%, Roseana, 29%. E aí, qual número é exato?

O rombo da sonegação
O ano está acabando e o recesso parlamentar, chegando. 

Por isso, a tensão aumenta na relação entre o Palácio do Pla-
nalto, as casas do Congresso e o desapear do PSDB da Espla-
nada. Entre tilintar de garfos em infinita sucessão de janta-
res e almoços oficiais, pagos por nós contribuintes, e pauta 
da reforma da Previdência é o prato cheio. A comilança tem 
sido o principal argumento para atrair deputados e senado-
res irresolutos sobre a votação das reformas de Michel Temer. 

O único papo que não rola nas lautas mesas de comes e 
bebes é como cobrar e receber a gigantesca dívida da Previ-
dência que soma meio trilhão de reais, o triplo do tão bada-
lado rombo nas contas do INSS. A maior parte dessa dívida 
está concentrada nas mãos de poucas empresas ativas, como 
Bradesco, Marfrig, JBS, Caixa Econômica Federal, Banco do 
Brasil, Vale, Bradesco, Correios, etc. Somente 3% das compa-
nhias respondem por mais de 63% da dívida previdenciária.

De acordo com dados da Procuradoria Geral da Fazen-
da Nacional (PGFN), o total exato chega à babilônica soma 
de R$ 426 bilhões. Mas, pelo visto, o governo não quer nem 
saber desse montante, difícil de receber. O que considera 
mesmo é aprovar a reforma e tentar melhorar a imagem, 
agradar o mercado e chegar a 2018 como o presidente refor-
mista. Atuando na contramão da política, a mesma PGFN 
fechou o terceiro trimestre de 2017 com a recuperação de 
R$ 4,2 bilhões, um crescimento real de 23% em relação ao 
mesmo período de 2016 — R$ 3,4 bilhões recuperados.

O órgão informa que, em consideração ao período de janei-
ro a setembro, foram recuperados pouco mais de R$ 12 bilhões 
— valores referentes aos créditos tributários e não tributários 
da União, previdenciários e de FGTS —, que representam 18% 
de crescimento real comparado aos R$ 10,2 bilhões de 2016. 
Mas o que chama mesmo a atenção é que a JBS está totalmente 
encalacrada na Lava-Jato, com seus proprietários e executivos 
presos. E também dezenas de parlamentares que se juntam 
ao redor das mesas do Jaburu e residências oficiais de Brasília 
para debater a reforma. Muitos são devedores, e não negam.   

Descartando a sonegação
“O governo fala muito de déficit na Previdência, mas 

não leva em conta que a inadimplência e o não repasse das 
contribuições previdenciárias só ajudam a aumentá-lo. As 
contribuições não pagas ou questionadas na Justiça deve-
riam ser consideradas na reforma”, diz Achilles Frias, presi-
dente do Sindicado dos Procuradores da Fazenda Nacional.

À idade da pedra
Novo aumento de 8% no botijão de gás. O povo do inte-

rior, que havia trocado o velho fogão de lenha e as trempes 
de pedras por fogão a gás, está retornando à tradição. Em 
muitas casas, a geladeira, também, está jogada às traças, pois 
a conta de luz tornou impossível o conforto da água gelada.

PAULO DE TARSO JR.

O PRB está com o PCdoB 
para o que der e vier. Essa foi 
a mensagem da 11ª edição do 
Encontro Estadual do PRB Ma-
ranhão, ocorrido no último fim 
de semana. O encontro serviu 
para consolidar a aliança entre 
as duas siglas e sinalizar como 
elas irão caminhar daqui para 
frente rumo às eleições. O dis-
curso adotado pelo presiden-
te estadual do PRB e líder da 
bancada do partido na Câma-
ra dos Deputados, deputado 
Cleber Verde, deixa claro que 
a legenda quer a reeleição do 
governador Flávio Dino.

“Saio daqui convicto que 
cada republicano do Maranhão, 
companheiro e companheira, 
reconhece a nossa luta e sabe 
da importância dos resultados 
obtidos. Todos sairão daqui cien-
tes de que nós estamos juntos 
para que, nas eleições do ano 
que vem, estejamos no mesmo 
palanque trabalhando para a 
recondução de Flávio Dino ao 
governo”, afirmou Verde.

Em resposta ao apoio do PRB, 
Dino não poupou elogios ao par-
tido aliado que, segundo ele, é 
uma sigla com muitas afinidades 
políticas. O chefe do Poder Exe-
cutivo Estadual destacou a atua-
ção das lideranças republicanas.

“O PRB é um grande par-
tido em nível nacional e tam-
bém no Maranhão. É um parti-
do que tem muitas afinidades 
com aquilo que pensamos e de-
fendemos, sobretudo o compro-

O 
governador Flávio Dino 
recebeu ontem o côn-
sul de Portugal, o diplo-
mata José Wilson Car-

neiro; o embaixador Jorge Dias 
Cabral e o vice-cônsul, Francis-
co Brandão, para discutir ações 
de estreitamento dos laços co-
merciais, educacionais e cul-
turais entre Maranhão e o país 
lusitano. Um dos assuntos da 
pauta do encontro foi a cria-
ção de um Centro Cultural de 
Portugal, que funcionaria, em 
tese, no Convento das Mercês. 

“Nós temos muita alegria 
em receber aqui a delegação 
liderada pelo secretário de Es-
tado das Comunidades Portu-
guesas, pelo seu Embaixador e 
pelo Vice-Cônsul em Belém, que 
nos apresentam uma agenda 
de eventos culturais, de pro-
moção comercial e de diálogo 
entre os segmentos empresa-
riais do nosso estado com Por-
tugal”, destacou o governador 
Flávio Dino durante a visita.

Dino aproveitou para apoiar 
a existência de um Centro Cultu-
ral de Portugal na capital mara-
nhense e destacou a importância 
de manter laços com o Portu-
gal. “Naturalmente, nós temos 
muitas afinidades e identidades 
históricas seculares que fazem 
com que esse diálogo flua com 
muita velocidade, com muita 
produtividade e com muitos 
resultados. O Centro Cultural 
será um espaço que vai garan-
tir a presença permanente de 
professores, cientistas, artis-
tas e empresários portugueses 
que venham ao Maranhão e, 
do mesmo modo, que nós te-
nhamos a nossa presença lá”, 
afirmou o governador.

“Eu gostaria de agradecer 
pela forma tão generosa e ca-

Governador Flávio Dino recebeu visita de comitiva portuguesa para estreitar relação com país europeu

lorosa com que fomos recebi-
dos aqui pelo governador e sua 
equipe. É com muita alegria que 
saímos daqui com a proposta de 
estreitar nossos laços culturais, 
de turismo e na área empresa-
rial e econômica por meio da 
possibilidade de constituirmos 
um espaço destinado a promo-
ção da cultura e das atividades 
comerciais e empresariais dos 

dois países aqui no Maranhão”, 
destacou o cônsul de Portugal, 
José Wilson Carneiro.

O embaixador lusitano tam-
bém destacou que a reunião 
marca o início do diálogo entre 
Portugal e Maranhão.  ‘É uma 
oportunidade muito útil por-
que podemos explorar projetos 
de cooperação futura. A partir 
desde momento nós passamos a 

caminhar para a concretização 
dessas possibilidades de criar 
o Centro de promoção cultural 
e econômico e de outras ações 
em benefício de ambas as par-
tes”, destacou embaixador de 
Portugal, Jorge Dias Cabral.

Missão Portugal

Ainda durante a reunião, o 
governador aceitou o convite 
para realizar, no próximo ano, 
uma missão mista ao país lusi-
tano.  “Já no mês de abril é nosso 
desejo fazer a primeira missão 
mista, que seja governamen-
tal e empresarial, à cidade de 
Lisboa e outras cidades portu-
guesas para que nós possamos 
apresentar também nossos pro-
jetos, os nossos programas e o 
nosso desejo de estreitar cada 
vez mais e permanentemente 
essa parceria com Portugal”, fi-
nalizou o governador.

Encontro do PRB Maranhão consolidou apoio à reeleição do governador Flávio Dino (PCdoB) no ano que vem

Nós estamos juntos para que, 
nas eleições do ano que vem, 
estejamos no mesmo palanque 
trabalhando para a recondução 
de Flávio Dino ao governo 

Cleber Verde, presidente do PRB 
Maranhão

Pereira destacou que tem 
acompanhado as ações do go-
verno estadual, citando os progra-
mas Escola Digna, Mais Asfalto, 
construção de novos hospitais 
e contratação de policiais. “De-
pois de 14 meses da vez que es-
tive em São Luís, pude ver que 
as mudanças são notórias. Para 
continuar contribuindo com a 
melhoria da vida dos maranhen-
ses, o PRB apoiará Flávio Dino. 
Eu o conheço desde que era juiz, 
presidente da Ajufe. O Maranhão 
não poderia estar em mãos me-
lhores do que a de Flávio Dino”, 
declarou o ministro. O Encontro 
Estadual do PRB contou com a 
participação de lideranças po-
líticas do estado e republicanos 
de várias cidades maranhenses.

misso com as causas sociais”, 
destacou Dino.

Fortalecimento

Ao adotar a postura de leal-
dade ao governador, o objetivo 
do PRB é consolidar sua força 
política dentro do Maranhão. O 
ministro da Indústria, Comér-

cio e Serviços, Marcos Pereira, 
reconheceu a liderança do de-
putado Cleber Verde e afirmou 
que o PRB Maranhão tem tudo 
para sair das urnas mais forte 
para continuar levando bene-
fícios a todo estado. Para isso, o 
objetivo é aumentar a bancada, 
tanto na Assembleia Legislativa, 
quanto no Congresso Nacional.
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 NUNA NETO
Nesta data, O 

Imparcial trouxe como 

manchete: Morre 

Ferreira Gullar, fica 

a poesia imortal. O 

imortal maranhense 

Ferreira Gullar estava 

internado no Hospital 

Copa d’Or, na

zona sul do Rio de 

Janeiro, e faleceu de 

insuficiência respiratória, 

em decorrência de uma

pneumonia. Gullar 

era membro da Academia 

Brasileira de Letras (ABL) 

desde 2014.
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Anticorrupção   Manifestantes 
fazem atos em 26 cidades 

 Kitesuristas dão show 
na orla da capital

K.GEROMY\OIMP\D.A PRESSS

Em São Luís, os manifestantes realizaram dois movimentos, um no período da 
manhã, na Avenida Litorânea, e outro à tarde, em frente à Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, onde aconteceu  um ato de lavagem das escadarias.  VIDA

 

VIDA

K.GEROMY\OIMP\D.A PRESSS

As manifestações em favor da Operação Lava-
Jato e contra mudanças no pacote de 10 medidas 

contra a corrupção, que tomaram as ruas de várias 
cidades brasileiras ontem, pediam a saída dos 

presidentes das duas casas do Congresso Nacional.
POLÍTICA

 Renan e Maia são alvos 
das manifestações   

deste domingo

 Segundo dados do IBGE, 
extrema pobreza volta a 

crescer no Brasil 

 Lula e Dilma 
participam da última 

cerimônia a Fidel Castro

ACONTECEU

POLÍTICA

DESPEDIDA 
Eu deixarei o mundo com fúria.

Não importa o que aparentemente aconteça,
se docemente me retiro (...)

(...)Não chorarei.
Não há soluço maior que despedir-se da vida.

 FERREIRA GULLAR  

Morre Ferreira 
Gullar, fica a 

poesia imortal
O imortal maranhense Ferreira Gullar estava internado no Hospital Copa d’Or, na 

zona sul do Rio de Janeiro, e faleceu de insuficiência respiratória, em decorrência de uma 
pneumonia. Gullar era membro da Academia Brasileira de Letras (ABL) desde 2014.

PÁGINA TRÊS

10-09-1930          4-12-2016 * + 

 Cinco pessoas foram detidas em flagrante com 
mais de 40kg de maconha pronta para comércio, no 

bairro da Santa Efigênia, em São Luís. A operação 
foi conduzida pelo Grupo Tático Móvel, do 6º 

Batalhão da Polícia Militar do Maranhão.
.

VIDA

 Quadrilha é presa com 
40 kg de maconha  
em Santa Eigênia

 Voo de São Luís a Recife 
faz pouso forçado na 

cidade de Fortaleza-CE

 Promotoria determina 
limites de horário para 

festas de ano-novo    

VIDA

ESPORTES

Natal    Biblioteca Municipal 
realiza programação natalina

A Biblioteca Municipal José Sarney realiza a campanha “Natal com Leitura”, 
que tem como objetivo estimular a leitura. O projeto está recebendo doações 
de livros na sede da biblioteca, no Bairro de Fátima. IMPAR
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Passo inovador para democratizar mídia

Servidores públicos civis, os vilões da Previdência

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2091 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267

facebook.com.br/oimparcialma

Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial

Snapchat: impar.online

www.oimparcial.com.br

FALE CONOSCO - GRUPO O IMPARCIAL

EMPRESA PACOTILHA SA

Pedro Freire

Diretor-Presidente

pedrofreire@oimparcial.com.br

Pedro Henrique Freire

Diretor de Gestão e Novos Negócios

pedrohfreire@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Diretor de Redação

borges@oimparcial.com.br

Célio Sergio

Superintendente Producão

celiosergio@oimparcial.com.br

Retrato da história
A cidade de Pinheiro, na Baixada Maranhense, uma das regiões mais ricas em 

rios e lagos do Maranhão, sofreu em 1982 uma das piores estiagens já registradas 
pela história. Rios perenes e caudalosos, como o Turiaçu, Pericumã e Paruá, hoje, 
em alguns pontos, são apenas filetes, se comparados aos quilômetros de largura 
que alcançavam na época das cheias. Na região, a imagem que se via por todos os 
campos, outrora alagados, era sempre a mesma: vários e vários quilômetros a per-
der de vista de planícies esturricadas intercaladas por manadas de bois e búfalos 
lutando para sobreviver a uma temperatura que não deixava nada a desejar à de 
um deserto. Com os lagos quase seco, a busca por água obrigava cada rebanho a 
se deslocar por longas distâncias. Um sacrifício que acabava deixando muitos pelo 
meio do caminho. (Foto: Estiagem na cidade de Pinheiro_1983)
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Conferência da OAB

Responsável: Zezé Arruda

E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br

ROBSON PAZ
RADIALISTA, JORNALISTA. 
SECRETÁRIO ADJUNTO DE 
COMUNICAÇÃO SOCIAL E 
DIRETOR-GERAL DA NOVA 
1290 TIMBIRA AM

ROBERTO BOCACCIO 
PISCITELLI
PROFESSOR DA UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA

JOÃO BATISTA 
ERICEIRA 
PROFESSOR UNIVERSITÁRIO 
E SÓCIO MAJORITÁRIO DE 
JOÃO BATISTA ERICEIRA 
ADVOGADOS ASSOCIADOS

Como no clássico 1984, as palavras ga-
nham o significado que se lhes quer atribuir, 
mais ainda em tempos de pós-verdade. A 
farsa é um meio utilizado para manipular 
uma população cada vez menos informa-
da e mais alienada. Assim é que a perda de 
noção da diferença entre prerrogativa e 
privilégio serve de quadro de fundo para, 
diante do fracasso da chamada reforma 
previdenciária — pela inconsistência dos 
conceitos, dados e projeções oficiais -— 
empurrar-se qualquer coisa para a socie-
dade.  Deste modo, o governo não se dá 
por vencido e agrada ao deus mercado, 
mesmo ao preço das mais vergonhosas e 
onerosas negociações já realizadas entre 
Poderes da República.

Neste vale-tudo de desinformação, re-
novam-se velhos chavões, como a afirma-
ção de que os servidores civis se beneficiam 
de proventos milionários, quando se sabe 
que, para os que ingressaram a partir de 
4 de fevereiro de 2013, o teto da aposen-
tadoria é o mesmo do INSS para o setor 
privado. Mesmo os antigos, que estavam 
sujeitos a outras regras — compulsórias 
— e a outras garantias, não se aposentam 
“de graça”, pois sempre contribuíram so-
bre o total da remuneração, e não sobre 
o teto do INSS (fato sempre deliberada-
mente omitido).

Ao contrário dos demais beneficiários 
da Previdência, continuam contribuindo 
como aposentados (depois de contribu-
írem a vida toda). E não têm FGTS. Não 
existia, aliás, nenhum fundo específico; o 
patrão — o ente público empregador —, 
além de não contribuir com a sua parte, 
se encarregou de desviar por décadas o 
dinheiro da Previdência para as mais di-
versas e estapafúrdias finalidades.

Pela Emenda Constitucional nº 41, de 
2003, esse servidor perdeu também a in-
tegralidade (pelo último salário) e a pari-
dade (pela incorporação aos aposentados 
dos benefícios da ativa), asseguradas desde 
seu ingresso no Serviço Público e ratifica-
das na Constituição de 1988. Pelo critério 
da média salarial e desvinculado do cargo 
de origem, terá que se conformar com a 
deterioração crescente de seu padrão de 
vida na velhice e na doença.

Outro aspecto deliberadamente distor-
cido é a habitual comparação estabeleci-
da entre remunerações no setor público 
e na iniciativa privada, que têm histórico 
e características absolutamente distintas. 
O nível de exigências para o ingresso e no 
exercício da função pública é compatível 
com a qualidade e responsabilidade re-
queridas para o cumprimento da missão 
do Estado.

Essa sistemática campanha contra o 
servidor, contra o serviço público, ocorre 
num país em que a participação dos salá-
rios na renda é inferior a 45%. As tentativas 
continuadas de desprestígio dos servidores 
não passam nem de longe pela discussão 
sobre a repartição entre capital e trabalho.

Em geral também não se questiona o 

vexatório padrão salarial dos trabalhado-
res em geral, cujo rendimento real médio é 
de R$ 2.105, 2,24 vezes o salário mínimo, já 
ultrapassado pela China. O servidor não é 
o responsável por 66% das famílias terem 
renda até R$ 2.034, e 46%, até R$ 1.356.

Se queremos reverter a absurda desi-
gualdade existente no Brasil, basta de hi-
pocrisia, ao fazer redistribuição apenas 
entre trabalhadores, assalariados, servi-
dores, classes médias e baixas. Aliás, os 
donos e dirigentes de nossas empresas 
recebem o grosso de suas remunerações 
por meio de lucros — não tributados — e 
não de salários.

Vale ainda enfatizar que servidores pú-
blicos não são apenas os civis. Quando se 
comparam as pensões civis e militares, 
constata-se que as primeiras representam 
apenas 55% do total. Quando se compa-
ram as aposentadorias civis e as reformas 
militares, o percentual do dispêndio com 
as primeiras é de 73%. Não se compreen-
de, assim, porque há tanta seletividade no 
trato do assunto, menos ainda ao compa-
rar os respectivos quantitativos de pessoal.

E, para concluir, causa perplexidade 
constatar que o valor referente aos cargos 
em comissão corresponde ao inacreditável 
percentual de 50% das remunerações fixas 
do pessoal ativo, o que atesta inquestio-
navelmente que a Inquisição condena, de 
forma implacável, os funcionários concur-
sados, e que o preço para impor as refor-
mas passa inevitavelmente pelas preben-
das que os donos do poder repartem desse 
inesgotável butim da riqueza brasileira, a 
que a maioria esmagadora da população 
jamais teve acesso.

No transcurso da XXXIII Conferência Nacional da 
Advocacia, realizada aqui em São Paulo, escrevo este 
texto, ainda sob o impacto da monumental abertura, a 
que esteve presente toda a cúpula do sistema jurídico 
brasileiro, e mais de vinte mil advogados inscritos para 
os seus trabalhos. A ministra Carmen Lúcia, presiden-
te do Supremo Tribunal Federal-STF, egressa da advo-
cacia, que exerceu por mais de trinta anos, ressaltou a 
indispensabilidade dos advogados para a efetiva distri-
buição da justiça no vasto território nacional. Lembrou 
a primeira Conferência da Ordem dos Advogados do 
Brasil-OAB, realizada no Rio de Janeiro, em 1958, nos 
“Anos JK”, em que tudo parecia promissor para o Bra-
sil: a construção da nova capital; a industrialização; o 
cinema novo; a bossa nova; a crença em um Judiciário 
democrático e independente.

O que aconteceu com o Brasil de lá para cá? Após 
a Segunda Guerra Mundial, em 1946, o país ingressou 
no Estado Democrático de Direito. Imaginava-se que 
não haveriam retrocessos. Em seguida, deu-se a elei-
ção do general Eurico Gaspar Dutra para a Presidên-
cia da República. Legalista, Dutra dizia que o seu pla-
no de governo era a o livrinho, ou seja, a Constituição. 
Seu sucessor Getúlio Vargas, fora ditador entre 1937 e 
1945.  Como presidente constitucional, mandato ini-
ciado em 1951, pretendeu fincar as bases da soberania 
econômica do país. Criou a Petrobrás, a Eletrobrás, o 
Plano de Desenvolvimento Industrial, impulsionado 
pelo Banco de Desenvolvimento Econômico-BNDE. 
Buscou o apoio da massa trabalhadora urbana incen-
tivando os sindicatos e o braço político deles, o Parti-
do Trabalhista Brasileiro-PTB.

O Poder Judiciário, o órgão de cúpula, o STF, man-
tinha-se equidistante da chamada questão política. 
Quando da queda da ditadura Vargas em 1945, José Li-
nhares, presidente do Supremo, fora chamado a assu-
mir a Presidência da República.  O presidente consti-
tucional Vargas, entre 1951 e 1954, ingressou em grave 
crise política, alavancada pelo contexto da Guerra Fria 
entre capitalismo e comunismo e pela insurreição dos 
tenentes do golpe de 30 àquele tempo promovidos a 
generais. O ponto culminante o suicídio de Vargas em 
24 de agosto de 1954. O que sucedeu em seguida após 
a posse do vice Café Filho foi uma série de golpes e 
contragolpes militares, em que o Judiciário provoca-
do, não se envolveu na luta política.

Dez anos depois, em 1964, quando da nova ruptura 
do Estado de Direito pela instalação do regime autori-
tário, a pretexto de combate aos perigos do comunismo 
e da corrupção, o Judiciário sob a ameaça do Ato Ins-
titucional nº 5, de dezembro de 1968, manteve a mes-
ma postura de abstenção da chamada questão políti-
ca, excetuadas as posições isoladas de alguns juízes.

A cultura autoritária concorreu para a o papel exer-
cido pelo Judiciário ao longo de intervenções que re-
dundaram em regimes de exceção, neles, o Direito não 
era a pedra angular de funcionamento das instituições, 
como parecia ser no promissor período presidencial 
de Juscelino Kubitscheck, entre 1956 e 1960, em que 
nomes como Victor Nunes Leal  e Orosimbo Nonato 
integravam o Supremo Tribunal Federal. Eram os “Anos 
JK” em que a democracia parecia definitivamente con-
solidada no país. No discurso de transmissão do cargo 
ao sucessor Jânio Quadros, Juscelino afirmou peremp-
toriamente que o regime democrático estava totalmen-
te consolidado.

Três anos depois, a deposição do presidente cons-
titucional João Goulart comprovou que Juscelino se 
enganara. De 1964 a 1984 as garantias constitucionais 
estiveram suspensas. Foram restabelecidas pela Cons-
tituição de 5 de outubro de 1988.

A Constituição de 1988 atribuiu ao Poder Judiciário 
e ao seu órgão de cúpula, o Supremo Tribunal Fede-
ral, atribuições que aos poucos vêm sendo exercidas 
pela Corte. Frequentemente as intervenções do STF 
não são compreendidas por alguns de seus membros e 
pela sociedade. Mas é fato que elas têm sido vitais para 
a desejada manutenção, e agora sim, a consolidação 
do Estado Democrático de Direito. A Conferência da 
OAB é prova inequívoca da vitalidade da comunidade 
jurídica nacional. Aproveitei o ensejo para apresentar 
trabalho propondo a reforma da Constituição de 1988. 
O propósito é aumentar a sua base de legitimidade pela 
via indispensável da maior participação da sociedade.       

A comunicação é um direito humano 
fundamental – acesso à informação e li-
berdade de expressão. No Brasil, ainda 
distante da universalização. Mapeamen-
to feito pela MOM-Brasil em 50 veículos 
ou redes de comunicação constatou que 
apenas cinco famílias – Marinho (Globo), 
Macedo (Record), Saad (Bandeirantes), 
Frias (Folha) e Sirotsky (RBS) –  concen-
tram os maiores conglomerados de co-
municação do país.

Difícil imaginar que a população tenha 
livre acesso à informação num ambiente 
em que apenas um séquito “iluminado” 
define a agenda de comunicação de todo 
o território nacional. Que dizer da liber-
dade de expressão em terreno tão panta-
noso quanto inacessível. 

Alguém haverá de dizer: temos a in-
ternet espaço livre e plural! Verdade em 
certa medida. Não é bem assim. A des-
peito de todo avanço e popularização da 
rede mundial de computadores, mais de 
30% da população ainda não tem acesso 

à internet. Estatística muito mais adver-
sa na região Nordeste.

Qual seria a alternativa para demo-
cratizar os meios de comunicação? Não 
há resposta, nem receita pronta. Mas, in-
dícios de caminhos a serem percorridos.

A regulação da mídia e a democrati-
zação de conteúdo e investimentos são 
alternativas. Poucos governos fizeram 
isto em nível federal. Nos estados de for-
ma insignificante.

No Maranhão, a reprodução do mode-
lo concentrador e excludente dos meios 
de comunicação é ainda mais aguda. As 
principais redes de comunicação do es-
tado estão em poder de famílias de polí-
ticos, que podem ser contadas em parte 
dos dedos de apenas uma das mãos. Por 
aqui, os Sarney, Lobão, Rocha concentram 
a maioria absoluta da mídia.

A despeito do regramento sobre con-
cessões de rádio e TV ser prerrogativa 
do governo federal, o governador Flávio 
Dino tem desenvolvido política de co-
municação ousada e democrática, que 
insere e estimula os meios de comuni-
cação alternativos. Faz isto ao cumprir 
o item 53 das propostas de governo, que 
estabelece apoio às rádios comunitárias, 
blogs noticiosos e jornais regionais. Po-
lítica pública de comunicação em curso 
desde 2015, que se materializa com muito 

mais ênfase no lançamento do programa 
Mais Comunicação. Iniciativa inédita no 
estado, quiçá no país, de apoiar a comu-
nicação comunitária, por meio de edital 
de chamada pública.

Nesta primeira etapa serão contem-
pladas 70 entidades, que mantém rádios 
comunitárias. Isto representa quase me-
tade das emissoras deste segmento lega-
lizadas do Maranhão. As Radcoms terão 
acesso a equipamentos, a partir de cri-
térios técnicos com prioridade para as 
rádios legalizadas em operação nos mu-
nicípios mais pobres do estado, que in-
tegram o programa Mais IDH.

Quem conhece a realidade da radiodi-
fusão comunitária do país e especialmente 
do Estado sabe das condições precárias 
da maioria das emissoras.

O fortalecimento de mídias livres 
é passo inovador e fundamental para 
o empoderamento de cidadãos cons-
cientes de seus direitos e deveres. In-
formação e conhecimento são insu-
mos essenciais na construção de uma 
sociedade melhor, mais justa, com di-
reitos e oportunidade para todos. 

Enigmático, o jornalista e doutorando 
em comunicação Renato Rovai, editor da 
Revista Fórum, sintetizou a iniciativa do 
governador Flávio Dino: “Se todos os go-
vernadores progressistas fizessem isso...”.
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Venda de veículos aumenta 
5,78% no Maranhão 
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INADIMPLÊNCIA

Famílias endividadas têm quinta alta

De todo modo, 
o número de 
empresários 
que têm essa 

percepção vem 
caindo ao longo 

dos meses 

Roque Pellizzaro, 
presidente do SPC Brasil

Participação 
de Mercado – 
Maranhão (%)
No ranking das montadoras com 
os modelos de carros e picapes 
mais vendidos no Maranhão, no 
acumulado ano até novembro de 
2017, estão a Fiat (18,64%), Toyota 
(15,63%) e GM (12,76%).

De acordo com a Fenabrave, o número de automóveis e picapes vendidos no Maranhão, de janeiro a novembro deste ano, 
é superior ao mesmo período de 2016. Vendas de consórcios de veículos também apresentam crescimento em São Luís
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EXPECTATIVA

Confiança dos empresários 
segue com alta em novembro

VIVIANE PASSOS

O 
mercado automotivo 
do Maranhão passa 
por recuperação nas 
vendas de veículos 

nos segmentos auto (carros de 
passeio) e comercial leve (pica-
pes e furgões). De janeiro a no-
vembro deste ano, as vendas dos 
dois modelos somaram 24.113 
unidades. No mesmo período 
de 2016 foram vendidos 22.796 
veículos. A diferença represen-
ta um aumento de 5,78% na co-
mercialização no estado. 

Os dados foram divulgados 
pela Federação Nacional da Dis-
tribuição de Veículos Automo-
tores (Fenabrave).  Apesar do 
mês de novembro apresentar 
queda de 8,58% nas vendas nos 
dois segmentos em relação a ou-
tubro, quando 2.423 unidades 
foram comercializadas, o mer-
cado segue a linha de otimismo, 
pois ao vender 2.215 veículos 
em novembro, o desempenho 

Aumento na venda de veículos 
em novembro em São Luís em 

relação ao mesmo mês de 2016

12,40%

é melhor que o mesmo mês de 
2016, quando 1.945 unidades fo-
ram vendidas, ou seja, um au-
mento de 13,88%. O setor espera 
continuar o bom desempenho 
em dezembro para fechar o ano 
de 2017 com uma margem de 
vendas definitivamente supe-
rior à de 2016. 

São Luís

A capital maranhense tam-
bém confirmou o bom desem-
penho na venda de veículos nos 
segmentos auto e comercial leve. 
No acumulado do ano, São Luís 
registrou a venda de 13.444 veí-
culos. O resultado representa um 
aumento de 12,40% com relação 
ao ano anterior, quando 12.354 
veículos foram comercializados 
de janeiro a novembro. De acor-
do com os dados da Fenabrave, 
no mês de novembro passado, os 
autos e comerciais leves vendidos 
em São Luís somaram 1.233, en-
quanto no mesmo mês de 2016 
foram 1.097, representando um 
aumento de 12,40%.

Maranhão tem 39.770 unidades financiadas até outubro no segmento veículos leves, 14,7% a mais que 2016

O percentual de famílias en-
dividadas alcançou 62,2% em no-
vembro de 2017, com aumento 
de 0,4 ponto percentual na com-
paração com outubro. Este foi o 
quinto mês seguido de altas no 
indicador, segundo a Pesquisa 
de Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (Peic), 
divulgada ontem, 4,  pela Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). A Peic aponta ainda um 
recuo no percentual de famílias 
inadimplentes.

Além de ser a quinta alta con-
secutiva no indicador, também 
houve incremento de 0,6 ponto 
percentual em relação ao mesmo 
período do ano passado, quan-
do o indicador alcançava 59,6% 
do total de famílias.

Para a economista da CNC, 
Marianne Hanson, “a taxa de de-
semprego ainda bastante alta aju-
da a explicar a dificuldade das 
famílias em pagar suas contas 
em dia e o pessimismo elevado 
em relação à capacidade de pa-
gamento”.

Inadimplência

Apesar da alta do percentual 
de famílias endividadas, a pro-
porção daquelas com dívidas ou 
contas em atraso diminuiu em 
novembro, atingindo 25,8% das 
famílias, ante 26% em outubro. 
A segunda queda mensal con-
secutiva do indicador acontece 
após ele ter alcançado o maior 
patamar do ano em setembro 
(26,5%). Na comparação com 
novembro de 2016, entretan-
to, houve alta de 1,4 ponto per-
centual.

A proporção de famílias que 
declararam não ter condições de 

Cartão de crédito continua sendo a principal forma de endividamento entre as famílias brasileiras

O Indicador de Confiança 
do Micro e Pequeno Empre-
sário calculado pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) e pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojis-
tas (CNDL) chegou aos 51,1 
pontos em novembro, após 
atingir os 52,7 pontos no mês 
anterior. A escala varia de zero 
a 100, e resultados acima de 
50 mostram otimismo entre 
os entrevistados.

De acordo com o presi-
dente do SPC Brasil, Roque 
Pellizzaro, ao pensar sobre seu 
próprio negócio, os empresá-
rios mostraram-se muito mais 
otimistas do que ao avaliar o 
desempenho da economia, 
ainda visto como negativo nos 
últimos seis meses. “De todo 
modo, o número de empre-
sários que têm essa percep-
ção vem caindo ao longo dos 
meses. Isso reflete o processo 
de retomada que a economia 
brasileira começa a esboçar, 
com a queda da inflação, re-
dução dos juros e com o tí-
mido resultado da atividade 
esperado para 2017”, disse.

O Indicador de Expec-
tativas, que busca medir o 
que os empresários aguar-
dam para os próximos seis 
meses, marcou 60,6 pontos 
e o Indicador de Condições 
Gerais, que mede a avaliação 
que os empresários fazem dos 
últimos seis meses, marcou 
39,4 pontos. De acordo com 
a economista-chefe do SPC 
Brasil, Marcela Kawauti, ao 
longo de todos os meses a 
avaliação do passado ficou 
bem abaixo das expectativas 
para o futuro.

“No último mês, mais de 20 
pontos separaram a avaliação 
do passado das perspectivas 
futuras. Ao longo dos últimos 
meses, a economia exibiu al-
guma melhora: os juros e a 
inflação cederam e ativida-
de começou a se recuperar. 
Mas nada disso repercutiu de 
modo significativo no dia-a-
dia do micro e pequeno em-
presário”, explicou.

Expectativas

Segundo a pesquisa, a ava-
liação dos empresários sobre 
a economia nos últimos seis 
meses registrou 35,5 pontos, 
enquanto a análise do desem-
penho de seu próprio negó-
cio chegou aos 43,3 pontos. 
No caso das expectativas para 
os próximos meses, a dimen-
são da economia mostrou 55,1 
pontos e a dos negócios, 66,0 
pontos.

O mercado de consórcio de 
veículos também observou cres-
cimento na adesão ao sistema 
como uma opção de muitos bra-
sileiros para a crise. Uma das ra-
zões é que essa forma de aqui-
sição de bens apresenta taxas 
mais acessíveis que os juros de 
financiamento.

De acordo com a Associa-
ção Brasileira de Administra-
doras de Consórcios (Abac), 
em agosto, o país registrou 
216,5 mil adesões no sistema 
de consórcios, sustentando o 
ritmo de crescimento registra-

do nos sete meses anteriores. O 
acumulado dos oito primeiros 
meses atingiu 1,520 milhão de 
unidades, com 7,1% de alta so-
bre as 1,419 milhão registradas 
no mesmo período em 2016. 
De janeiro a julho, as classes 
C e D concentraram a maior 
parte dos investidores nesse 
tipo de financiamento, que em 
83% dos casos é utilizado para 
comprar carros e motos, como 
aponta a Abac.

 Em São Luís, o Consórcio 
Saga, empresa associada à BR 
Consórcios, registrou aumento 

de 123% nas vendas de consór-
cios de automóveis de janeiro a 
setembro de 2017, na comparação 
com o mesmo período de 2016. 

 O diretor da empresa, Mário 
Roquette, explica que o mercado 
vem crescendo, pois a aquisição 
de cartas de crédito para o con-
sórcio de automóveis, imóveis 
e motos tornou-se uma forma 
segura para a construção de pa-
trimônio dos brasileiros, já que 
muitos deles ainda não adquiri-
ram o hábito de poupar mensal-
mente. Ao mesmo tempo, aler-
ta que é preciso entender sobre 

como funciona e cuidados na 
hora de escolher uma empresa.

 Além disso, para o empresá-
rio, o consórcio é mais acessível 
ao bolso do brasileiro, pelo fato 
de não ter juros, apenas o paga-
mento de uma taxa. É composto 
de taxa de administração (custo 
operacional para a administra-
dora administrar os grupos, for-
mação de assembleias e entrega 
de bens), fundo de reserva (uti-
lizado para suprir a inadimplên-
cia do grupo) e o seguro de vida 
(que cobre morte ou invalidez 
permanente do consorciado). 

Venda de consórcios de automóveis cresce 123% em São Luís
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pagar as suas contas ou dívidas 
em atraso e que, portanto, per-
maneceriam inadimplentes ficou 
estável em 10,1% entre outubro 
e novembro, embora tenha apre-
sentado alta em relação aos 9,5% 
de novembro do ano passado.

Prazo de endividamento

A Pesquisa de Endividamen-
to e Inadimplência do Consu-
midor aponta estabilidade no 
percentual de famílias que se 
declararam muito endividadas, 
que permaneceu em 14,6% do 
total. Na comparação anual, a 
variação foi de apenas 0,1 pon-
to percentual.

Já o percentual de famílias 

pouco endividadas teve leve alta 
de 0,9 ponto percentual na com-
paração mensal: passou de 24,5% 
para 24,6% do total de entre-
vistados – o que também indi-
ca estabilidade. Em relação ao 
mesmo período do ano passado 
este aumento foi de 0,6 ponto 
percentual.

O tempo médio de atraso 
para o pagamento de dívidas 
foi de 64,2 dias em novembro 
deste ano, superior aos 63,3 dias 
de novembro de 2016. “Em mé-
dia, o comprometimento com 
as dívidas das famílias foi de 7,1 
meses, sendo que 32,3% das fa-
mílias possuem dívidas por mais 
de um ano. Entre aquelas en-
dividadas, 23,8% afirmam ter 

mais da metade da sua renda 
mensal comprometida com o 
pagamento de dívidas”, apurou 
a pesquisa.

Segundo a CNC, para 76,9% 
das famílias que possuem dívi-
das, o cartão de crédito perma-
nece como a principal forma de 
endividamento, seguido de car-
nês (16,7%) e financiamento de 
carro (10,4%).

A Pesquisa Nacional de Endi-
vidamento e Inadimplência do 
Consumidor (Peic Nacional) é 
apurada mensalmente pela CNC 
desde janeiro de 2010. Os da-
dos são coletados em todas as 
capitais dos Estados e no Dis-
trito Federal, com cerca de 18 
mil consumidores.
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Empreendedor 
do ano

 Rubens Menin, fundador 
e presidente do conselho de 

administração da MRV Engenharia, 
foi eleito o Empreendedor do Ano 2018 
pela consultoria Ernst & Young (EY). O 

executivo, que foi destaque na categoria 
Master, representará o empreendedorismo 

brasileiro na etapa global do Prêmio – o EY World 
Entrepreneur Of The Year™ – que acontecerá 
em Monte Carlo, no Principado de Mônaco, 

em junho de 2018. O evento reunirá os 
representantes escolhidos nos mais 

de 60 países onde a premiação é 
realizada.

O fundador e presidente da MRV Engenharia, Rubens Menin, que acaba de ser eleito Empreendedor do Ano 2018 pela consultoria Ernst & Young (EY) 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O cantor e pianista Alessandro 
Batista vai receber nesta quarta-
feira, 6, às 11h, na Assembleia 
Legislativa, o título de Cidadão 
Maranhense. 

A indicação, feita pelo deputado 
Eduardo Braide, foi aprovada 
por unanimidade. A solenidade 
será presidida pelo presidente da 
Assembleia, deputado Humberto 
Coutinho.

Para valorizar a riqueza cultural 
da capital, a Prefeitura de São Luís 
promove o I Fórum Rede São Luís 
de Pontos de Cultura. A abertura 
acontece nesta terça-feira, às 19h, 
e o evento vai até 7, no Convento 
das Mercês. 

O Fórum é o ponto alto do 
Projeto Rede São Luís de Pontos 
de Cultura, e contará com a 

participação e exposição de 30 
entidades culturais da cidade.

Em cartaz até próximo dia 
19, na Galeria de Arte do Sesc 
Centro, a 20ª edição do projeto 
“Mãos à Obra” com a exposição 
“Sentir Prá Ver”, que traz 14 
reproduções fotográficas do 
acervo da pinacoteca de SP. 

A mostra fica aberta ao público 
das 9h às 12h e das 14h às 17h. 
O agendamento de visitas 
pode mediado pelo telefone 
3216.3830.

Para facilitar a vida de quem 
ainda não escolheu um destino 
para aproveitar a viagem de 
fim de ano, o Ministério do 
Turismo acaba de lançar  o 
Calendário Nacional de 
Eventos. 

É pra curtir

No VIII Workshop da World Suplements 2017, que aconteceu no Espaço Gaia, neste fim de semana, os 
palestrantes Júlio Balestrin e Paulo Muzy entre os empresários Ricardo Gonçalves e  Anne Sousa

O empresário e design 
de sapatos Cláudio 
Carvalho é só alegria. 
Agora, ele integra o 
time de repórteres do 
programa Algo Mais da 
apresentadora Paulinha 
Lobão com o quadro 
Lacração e Destruição. 
Dentre suas funções 
estão entrevistas com 
celebridades e cobrir os 
eventos mais badalados 
da Ilha. Aguardem mais 
novidades de mais um 
evento superproduzido 
pelo empresário. Já 
estamos na expectativa. 
Na foto, a apresentadora 
Paulinha Lobão e o 
mais novo repórter do 
programa Algo Mais, 
Cláudio Carvalho, que 
também se lança como 
produtor de eventos.

Lacração & 
Destruição

Suplementos
As lojas World 
Suplements 
realizaram com 
sucesso mais um 
evento esportivo em 
São Luís. Desta vez, 
o VIII Workshop da 
World Suplements 
2017 aconteceu no 
Espaço Gaia. Entre 
os palestrantes 
estiveram o atleta 
IFBB PRO e  coach 
Júlio Balestrin (SP) 
e o médico dr. Paulo 
Muzy. Eles abordaram 
vários temas, como 
“Treinamento para 
Hipertrofia”, “Base da 
Avaliação Clínica” e 
“Conduta Médica no 
Paciente Esportista”, 
dentre outros 
assuntos.

Te orienta I
Depois do sucesso de sua primeira 
edição em agosto deste ano, no 
Shopping da Ilha, o projeto “Te 
Orienta, Estudante!” se prepara para 
lançamento na cidade de Teresina 
(PI). A realização é da Toe Produções, 
formada por Thayana Vieira, Marcos 
Vanbasthen, Rayana Gomes, Ana 
Beatriz Avelar, Brenno Cavalcante e 
Caroline Nogueira, que definiram que 
nos dias 27 e 28 de janeiro de 2018, o 
evento será realizado no Shopping Rio 
Poty, da capital piauiense.

Te orienta II
O evento visa promover o estímulo 
do aprendizado e o desenvolvimento 
dos estudantes. Alunos do ensino 
médio, vestibulandos, universitários 
e profissionais recém-formados 
encontram nele diversas informações 
sobre universidades, graduação, pós-
graduação, intercâmbios culturais, 
cursos de idiomas, concursos públicos, 
além de orientações sobre carreiras e 
mercado de trabalho.

“Luau Bora4” 
Outra das boas dicas culturais para este festivo mês de de-
zembro é o “Luau Bora4” que Nando Reis apresenta dia 22, 
no Boracay,  na Avenida Litorânea. A produção é da 4Mãos 
Entretenimento, que confirma para a abertura do evento  a 
banda Soul Reggae e a DJ Sonia Milen. Em turnê do novo 
álbum que foi indicado ao Grammy Latino, Nando Reis vai 
apresentar ao público as músicas inéditas do disco Jardim-

Pomar, além de vários sucessos da longa carreira iniciada 
no começo dos anos 1980.

Curso completo
O Curso Alfa2, que funciona no Edifício Business Center 
Loja 16, Renascença, com uma proposta diferenciada 
para quem quer chegar à universidade, promete muitas 
novidades para 2018. Entre elas estão carga horária 
adaptada às mais novas tendências mundiais de ensino, 
aulas de todas as disciplinas, material do melhor 
sistema de ensino para o Enem no Brasil, o Farias Brito, 
professores experientes e um curso de redação que traz 
dois professores ao mesmo tempo na mesma sala de 
aula.
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Para o maranhense ultrapassar essa pesquisa, é preciso 
que a gente tenha uma alimentação saudável, 
atividade física e estar com os exames em dia

Maranhenses têm a menor 
expectativa de vida do Brasil

Expectativa de vida no estado é de 70,6 anos. Piauí, Rondônia, Roraima, Alagoas e Amazonas também apresentaram 
expectativas de vida abaixo de 72, segundo pesquisa do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE)

PATRICIA CUNHA

A 
maior esperança de vida ao nas-
cer entre as Unidades da Federa-
ção foi em Santa Catarina, 79,1 
anos, seguida por Espírito Santo, 

Distrito Federal e São Paulo, todos com 
valores acima de 78 anos. Completam a 
lista de estados com expectativa de vida 
acima da média nacional Rio Grande 
do Sul, Minas Gerais, Paraná e Rio de 
Janeiro. Já a menor expectativa de vida 
foi encontrada no Maranhão (70,6 anos). 

Em 1940, a expectativa de vida era 
de 45,5 anos, sendo 42,9 para homens 
e 48,3 anos para mulheres. Entre 1940 e 
1960, o Brasil praticamente reduziu pela 
metade a taxa bruta de mortalidade (o 
número de óbitos de um ano dividido 
pela população total em julho daquele 
mesmo ano), caindo de 20,9 óbitos para 
cada mil habitantes para 9,8 por mil. A 
expectativa de vida ao nascer em 1960 
era de 52,5 anos. Ao todo, a expectativa 
de vida aumentou 30,3 anos entre 1940 
e 2016, chegando a 75,8 anos.

Uma pessoa nascida no Brasil em 
2016 tinha expectativa de viver, em mé-
dia, até os 75 anos, nove meses e sete 
dias (75,8 anos). Isso representa um au-
mento de três meses e 11 dias a mais do 
que para uma pessoa nascida em 2015. 
A expectativa de vida dos homens au-
mentou de 71,9 anos em 2015 para 72,2 
anos em 2016, enquanto a das mulheres 
foi de 79,1 para 79,4 anos.

Os dados fazem parte da pesqui-
sa Tábuas Completas de Mortalidade 
do Brasil de 2016, realizada pelo Insti-
tuto Histórico e Geográfico Brasileiro 
(IHGB), que traz ainda outros aspectos 
da pesquisa.

No Maranhão, quem nasceu em 2014 
tinha a possibilidade de viver até os 70 
anos. Em 2016, essa expectativa subiu 
seis meses, ficando em 70,6 anos. Em-
bora tenha havido essa evolução, o Ma-
ranhão ainda figura em último lugar no 
ranking da expectativa de vida. 

PERSONAGEM DA NOTÍCIA

Expectativa 
de vida 

aumentou 30,3 
anos entre 1940 e 2016

Em 1940, a expectativa de vida era de 45,5 
anos, sendo 42,9 para homens e 48,3 anos 
para mulheres. Entre 1940 e 1960, o Brasil 

praticamente reduziu pela metade a taxa bruta 
de mortalidade (o número de óbitos de um ano 

dividido pela população total em julho daquele 
mesmo ano), caindo de 20,9 óbitos para cada mil 

habitantes para 9,8 por mil. A expectativa de vida 
ao nascer em 1960 era de 52,5 anos. Ao todo, a 

expectativa de vida aumentou 30,3 anos entre 1940 e 
2016, chegando a 75,8 anos. Em 1940, um indivíduo ao 

completar 50 anos tinha uma expectativa de vida de 
19,1 anos, vivendo em média 69,1 anos. Com o declínio 

da mortalidade neste período, um mesmo indivíduo 
de 50 anos, em 2016, teria uma expectativa de vida de 

30,3 anos, esperando viver em média até 80,3 anos, 
ou seja, 11,3 anos a mais do que um indivíduo da 

mesma idade em 1940. Ainda em 1940, de cada mil 
pessoas que atingiam os 65 anos de idade, 259 

atingiriam os 80 anos ou mais. Em 2016, de cada 
mil idosos com 65 anos, 628 completariam 
80 anos. As expectativas de vida ao atingir 

80 anos foram de 10,2 e 8,5 anos para 
mulheres e homens, respectivamente. 

Em 1940, estes valores eram de 4,5 
anos para as mulheres e 4 anos 

para os homens.

Sabendo viver
Na contramão dessa pesquisa, encontramos seu Francisco Jansen 
de Mello praticando atividade física na orla de São Luís. Advogado 
e funcionário da Embraer, ele tem 72 anos e considera que está 
muito bem, física e mentalmente. “Eu faço minhas atividades físicas 
regulares. Estou com meus exames em dia e acho que está tudo 
certo. Já estou à frente dois anos, segundo essa pesquisa (risos)”. 
Ele considera que a grande chave para envelhecer bem e 
com saúde, pelo menos para os maranhenses, é cultivar uma 
alimentação saudável. “Para o maranhense ultrapassar essa 
pesquisa, é preciso que a gente coma bem. Eu morei no Rio de 
Janeiro há algum tempo e lá se fala que o maranhense come 
muito. E come mesmo. Muita coisa que não é saudável. Então 
precisa isso: alimentação saudável, atividade física e estar com os 
exames em dia”, ensina o advogado.  

Segundo em mortalidade infantil
A mortalidade na infância (de crianças menores de cinco anos de idade) caiu de 16,1 por mil em 2015 para 15,5 por mil em 2016. Das crianças que 
vieram a falecer antes de completar os 5 anos de idade, 85,8% teriam a chance de morrer no primeiro ano de vida e 14,2% de vir a falecer entre 1 e 

4 anos de idade. Em 1940, a chance de morrer entre 1 e 4 anos era de 30,9%, mais que o dobro do que foi observado em 2016.
No Maranhão, embora a taxa de mortalidade infantil tenha diminuído em comparação com 2014, o  estado apresenta a segunda maior taxa de 
mortalidade infantil do país. De cada mil crianças nascidas, 21,3 podem não completar o primeiro ano de vida. Em 2014, a taxa de mortalidade 
infantil era de 23,5 para cada mil nascimentos. No geral, a probabilidade de um recém-nascido do sexo masculino em 2016 não completar o 

primeiro ano de vida era de 14,4 a cada mil nascimentos. Já para as recém-nascidas, a chance era de 12,2 meninas não completarem o primeiro 
ano de vida. Entre 1940 e 2016, a mortalidade infantil apresentou declínio da ordem de 90,9%, passando de 146,6 por mil para 13,3 por mil, e a 

mortalidade entre um e quatro anos de idade, redução de 97,1%, indo de 76,7 por mil para 2,2 por mil. Entre as Unidades da Federação, a menor 
taxa de mortalidade infantil foi encontrada no Espírito Santo, 8,8 óbitos para cada mil nascidos vivos. A maior ocorreu no Amapá, 23,2 por mil. Os 

outros dois estados com taxas de mortalidade infantil na faixa dos 20 por mil foram Maranhão (21,3) e Rondônia (20,0).
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Responsável: Patricia Cunha  
E-mail: patricia cunha@oimparcial.com

Francisco Jansen de Mello, advogado
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Mais de 1.700 cirurgias 
eletivas na fila de espera

BAIRROS QUE SERÃO ATINGIDOS

INAUGURAÇÃO

ABASTECIMENTO

159 bairros ficarão três dias 
sem água a partir de amanhã

A principal demanda, segundo os dados repassados pela Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) ao Conselho Federal de Medicina, é a cirurgia na vesícula

Responsável: Mivan Gedeon    E-mail: gedeon3.3@gmail.com

Espaço para estimular pequenos negócios

O professor e jornalista Ed 
Wilson Ferreira Araújo é o ter-
ceiro vencedor do Prêmio Es-
pecial Fapema. Ele vai receber 
o troféu hoje, às 20h, na sede 
da Federação das Indústrias do 
Maranhão (Fiema), durante o 
evento do Prêmio Fapema Neiva 
Moreira 2017. Além de Ed Wil-
son, outros 50 pesquisadores 
serão anunciados como vence-
dores e receberão prêmio em 
dinheiro, troféu e certificado. 

A Fapema também vai ho-
menagear cinco personalidades 
com placas de Honra ao Mérito 
Científico-Tecnológico. Rece-
berão homenagem especial os 
jornalistas Francisco Gonçal-

ves, professor doutor do depar-
tamento de Comunicação da 
UFMA, atual secretário de Es-
tado de Direitos Humanos; Pe-
dro Freire, o diretor-presidente 
do jornal O Imparcial, em cuja 
redação, Neiva Moreira atuou 
como diretor; a jornalista Lis-
sandra Leite,  representando a 
Agência de Notícias da Infância.

Outros dois homenageados, 
que estão associados à luta do 
Neiva Moreira contra a dita-
dura, no caso o ex-governador 
do Maranhão, Jackson Lago – 
in memoriam – e Manoel da 
Conceição, grande expoente da 
luta camponesa no Maranhão 
e da resistência à ditadura mi-

litar, também serão agraciados 
durante o Prêmio Fapema com 
placa de Honra ao Mérito.

Sobre o prêmio
 
Este ano o Prêmio Fapema 

chega a sua 13ª edição, 51 pre-
miados e mais de R$ 200 mil de 
recursos alocados, prestigian-
do aqueles que dedicam suas 
vidas em prol do desenvolvi-
mento do Estado e da melhoria 
da qualidade de vida da popu-
lação.  Além de troféu e certifi-
cado, os vencedores receberão 
prêmio em dinheiro que varia 
entre R$ 1.250,00 e R$ 10 mil, de 
acordo com a categoria.

Concorrem ao prêmio alu-
nos do ensino médio, de gradu-
ação, mestres, doutores, pesqui-
sadores, inventores, empresas 
inovadoras e pessoas que te-
nham contribuído para pre-
servação dos bens materiais 
e “saberes populares”. 

As categorias Pesquisador 
Júnior, Jovem Cientista, Dis-
sertação de Mestrado, Tese de 
Doutorado, Pesquisador Sênior, 
Periódico Científico, Jornalis-
mo Científico, Inovação Tec-
nológica, Desenvolvimento 
Humano, Popvídeo Ciências 
e Prêmio Homenagem Espe-
cial Fapema apresentam estu-
dos, entre outros.

L
evantamento realizado 
pelo Conselho Federal de 
Medicina (CFM) apontou 
que, no Maranhão, 1.789 

cirurgias eletivas estão penden-
tes pelo Sistema Único de Saú-
de (SUS). No Brasil, o número 
chega a 904 mil procedimentos 
na lista de espera, levando em 
conta dados coletados até ju-
nho deste ano, referentes a 16 
estados e dez capitais.

O Maranhão é terceiro es-
tado onde há menos cirurgias 
eletivas (que não são de urgên-
cia ou emergência) entre as 

unidades federativas analisa-
das no levantamento, ficando 
atrás apenas do Rio Grande do 
Norte (1.315) e Bahia (1.234). 
No estado, a principal demanda 
é de cirurgias na vesícula, com 
635 solicitações. As cirurgias de 
hérnia, catarata e varizes tam-
bém estão entre os principais 
procedimentos requeridos pela 
população brasileira.

Ministério da Saúde

O Ministério da Saúde infor-
mou que desde maio adotou o 

sistema de lista única para or-
ganizar a rede de saúde e di-
minuir a fila de espera. O novo 
sistema, segundo o ministério, 
centraliza as demandas em um 
único cadastro e amplia as pos-
sibilidades de atendimento dos 
pacientes para outros hospitais 
de sua região. De acordo com o 
levantamento do CFM, o Siste-
ma Único de Saúde realizou no 
ano passado mais de 1,5 milhão 
de cirurgias eletivas – número 
inferior, comparado aos anos 
de 2015, com 1,7, e 2014, com 
1,8 milhão de cirurgia.

ZONA 01
Centro; São Pantaleão; Madre Deus; Goiabal; Codozinho; Vila Bes-
sa; Belira; Lira; Parte da Areinha; Macaúba; Apicum; Camboa; Vila 
Bangu; Diamante; Vila Passos; Coréia de Baixo; Coréia de Cima; 
Sítio do Meio; Alto da Boa Vista; Retiro Natal; Liberdade; Tomé de 
Sousa; Fé em Deus; Floresta; Retiro Natal e Monte Castelo.

ZONA 02
Apeadouro; Irmãos Coragem; Bairro de Fátima; Bom Milagre; Par-
que Amazonas; Alemanha; Caratatiua; Vila Ivar Saldanha; Alto da 
Vitória; João Paulo; Jordoa; Vila Palmeira; Barreto; Túnel do Sa-
cavém; Santa Cruz; Vera Cruz; Cutrim; Radional; Coroado; Parque 
Pindorama; Parque do Nobres; Redenção; Barés; Filipinho; Sítio 
Leal; Sacavém; Coheb do Sacavém; Santo Antônio; Vila Conceição; 
Bom Jesus; Vila dos Frades; Parque Timbira; Alto do Parque Tim-
bira; Primavera; Sítio do Pica Pau Amarelo; Coroadinho.

ZONA 04
São Cristóvão; Tirirical; Solar das Mangueiras; Parque Universitário; 
João de Deus; Sítio Pirapora; Vila Itamar; Parque Jaguarema; Parque 
Sielândia; Residencial Canaã; Alameda dos Sonhos; Vila Lobão; Par-
que Roseana Sarney; Santo Antônio; São Bernardo; Vila Brasil; Coha-
pan; Jardim São Cristóvão; Residencial João Alberto; Parque Sabiá.

ZONA 05
Alto do Calhau; Calhau; Cohafuma; Conjunto Basa; Ilhinha, Ja-
racaty; Jardim São Francisco; Loteamento Boa Vista; Loteamento 
Jaracaty; La ravardiere; Ponta D’Areia; Ponta do Farol; Residencial 
Novo Tempo; Recanto dos Nobres; Renascença I e II; Residencial 
Ana Jansen; São Marcos; São Francisco; Vila Conceição I e II; Av. 
Litorânea; Angelim Velho; Bequimão; Cohajoly; Cohama; Condo-
mínio Villagio Esperança; Conjunto Angelim; Residencial Marim; 
Conjunto Boa Morada; Conjunto Vinhais; Eco Villagio; Maranhão 
Novo; Parte do Primavera; Turu; Planalto Cohaserma; Planalto Vi-
nhais I e II; Recanto Vinhais; Residencial Jaqueira; Residencial Vi-
nhais II e III; Rio Anil; Vila Fialho; Villagio do Angelim; Vivendas da 
Cohama; Vinhais Velho; Olho D’água, Parte do Habitacional Turu. 

ZONA 06
Jambeiro; Porto da Vovó; Sá Viana Novo; Sá Viana Velho; UFMA; 
Vila Bacanga; Vila Dom Luís; Vila Isabel; Vila Cerâmica; Vila Pri-
mavera; Vila Embratel; Vila Nova; Bonim; Vila Verde; Fumacê; 
Anjo da Guarda; São Raimundo; Alto da Vitória; Gancharia; Vila 
São Luís; Vila Ariri; Vila Mauro Fecury I e II; Conjunto Taguatur.

A Prefeitura de São Luís 
inaugurou, ontem, o Espaço 
do Empreendedor, que ofere-
cerá serviços necessários à for-
malização e funcionamento de 
micro e pequenos negócios. Lo-
calizado no Centro de Trabalho 
e Cidadania - Casa Brasil, no 
bairro Anjo da Guarda, o espa-
ço foi idealizado pela Secreta-
ria Municipal de Planejamento 
e Desenvolvimento (Seplan) e 
tem a finalidade de beneficiar 
micros e pequenos empresá-
rios e futuros empreendedo-
res da região Itaqui-Bacanga e 
do município. Além do poder 
público municipal, parceiros 
contribuem para a funciona-
lidade do espaço.

Através do Espaço do Em-
preendedor, os cidadãos terão 

Falta de dados

O Conselho Federal de 
Medicina solicitou, através 
do Sistema Eletrônico do 
Serviço de Informação ao 
Cidadão (e-Sic), os números 
referentes às listas de espera 
das cirurgias eletivas de cada 
estado e capital do Brasil. 
Sete estados e oito capitais 
não enviaram informações, 
negando o repasse dos dados 
ou alegando não tê-los. A 
capital maranhense não 
atendeu ao pedido do CFM.

COMUNICAÇÃO

Fapema entrega prêmio e faz homenagens

REDAÇÃO 

A Companhia de Sanea-
mento Ambiental do Mara-
nhão (Caema) divulgou lista 
dos 159 bairros que ficarão 
sem abastecimento de água 
por três dias, a partir de ama-
nhã (6). A Caema ressalta que 
os bairros atingidos com a pa-
ralisação serão os mesmos be-
neficiados com o incremento 
do novo Sistema Italuís.

O órgão informou, por 
meio de nota, que a parali-
sação no abastecimento do 
Sistema Italuis será para a 
interligação da nova aduto-
ra com o sistema antigo. Por 
isso, nesse período de 72 ho-
ras, 159 bairros da capital fi-

carão sem abastecimento de 
água. A obra, complexa e de 
grandes proporções, está or-
çada em R$ 134 milhões.

No Jaracati, um dos bairros 
afetados pela interrupção de 
abastecimento de água, por 
exemplo, algumas pessoas não 
sabiam até quando iam ficar 
sem água. A reação de alguns 
moradores não foi muito po-
sitiva. “Estou me preparando 
enchendo baldes, não lavan-
do roupa, usando a água só 
para tomar banho. Mas isso 
era pra ser papel do governo 
mandar carro-pipa, não era só 
para a gente se programar, mas 
sim para eles se programarem 
também”, disse insatisfeito o 
comerciante Edilson Santos. 

à disposição serviços relativos 
à concessão de crédito; atendi-
mento unificado da fiscalização 
municipal com vigilância sani-

tária, meio ambiente, tributos 
posturas e obras; exposição do 
mapa de oportunidades do mu-
nicípio, com informações sobre 

incentivos fiscais; programas de 
regularização fiscal; treinamen-
tos; realização de consulta; pes-
quisa em busca prévia de loca-
lização, preferencialmente, via 
sistema integrador da Redisim.

O espaço oferecerá, ainda, 
atendimento ao microempre-
endedor individual; declaração, 
com anual simplificada; ofer-
ta de microcrédito em parce-
ria com instituições bancárias; 
realização de cursos, palestras 
e capacitações para empreen-
dedores e servidores munici-
pais. Outra parceria importan-
te foi firmada com o Conselho 
de Contabilidade do Maranhão 
(CRC), que disponibilizará con-
tabilistas para prestarem aten-
dimentos gratuitos aos empre-
endedores locais.

O espaço oferecerá atendimento ao microempreendedor individual
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Mais de 3.000 vagas 

de trabalho
Secretaria da Administração do Estado da Bahia (Saeb) e a Secretaria da                      

Educação (SEE) abrem concurso público com mais de 3 mil vagas

Responsável: Saulo Duailibe  E-mail: sauloduailibe@oimparcial

NÃO PERCA!

AMAZONAS

Concurso está aberto com ótimos salários

Cidade de Manaus oferece oportunidades

12 

DE DEZEMBRO

Data de encerramento 
das inscrições

A 
Secretaria da Administra-
ção do Estado da Bahia 
(Saeb) e a Secretaria da 
Educação (SEE) infor-

mam que as inscrições para o 
concurso público para contra-
tar 3.096 professores, e 644 co-
ordenadores pedagógicos foram 
alteradas.

Para se inscrever, os profis-
sionais devem preencher a fi-
cha disponível no site da em-
presa organizadora FCC (www.
concursosfcc.com.br) até às 14h 
do dia 12 de dezembro de 2017. 
Nesta etapa é preciso também 
efetuar o pagamento da taxa no 
valor de R$ 100.

Jornada de trabalho, salários e provas
Estes profissionais deverão cumprir jornadas que vão de 8h a 40h semanais, com remu-
nerações que variam de R$ 937 a R$ 2.068,92 ao mês, sendo possível obter gratificação.
A classificação dos candidatos acontecerá por meio de prova escrita que está prevista 
para ocorrer no dia 21 de janeiro de 2018. Também haverá avaliação prática e de títulos 
para alguns cargos específicos.
Com taxas que vão de R$ 50 a R$ 80; as inscrições serão recebidas até o dia 22 de 
dezembro de 2017. As mesmas podem ser realizadas por meio do endereço eletrônico 
da Facet, empresa responsável pela organização do certame, ou presencialmente na 
Secretaria de Educação e Cultura, localizada na Rua Manuel Rodrigues, nº 310, Centro, 
nos horários de 8h às 12h.

O concurso público da Prefeitura de 
Esperança, no Estado da Paraíba, o qual 
busca preencher 241 oportunidades vol-
tadas a profissionais de todos os níveis de 
escolaridade, estão abertas. Haverá a for-
mação de cadastro reserva para possíveis 
contratações futuras. Também foi publi-
cada uma retificação, que altera os requi-
sitos para ingresso no cargo de Professor 
de Educação Física, o qual agora deverá 
possuir registro no conselho profissional 
para ingressar na função.

DOCENTES PODEM OPTAR PELAS DISCIPLINAS 

- Arte (96)
- Biologia (345)
- Educação Física (122)
- Filosofia (144)

ESTE CERTAME CONTA COM VAGAS PARA OS CARGOS DE:

- Agente Administrativo (20)

- Agente Comunitário de Saúde (5)

- Agente Fiscal de Tributos - Nível Médio (4)

- Agente Fiscal de Tributos - Nível Superior 

(1)

- Agente de Vigilância Ambiental (1)

- Assistente Social (2)

- Agente Municipal de Trânsito (5)

- Auxiliar de Saúde Bucal - ASB (6)

- Auxiliar de Serviços Diversos - ASD (25)

- Bombeiro Hidráulico (1)

- Carpinteiro/ Marceneiro (1)

- Coveiro (2)

- Cozinheiro (1)

- Digitador (3)

- Eletricista (1)

- Enfermeiro (12)

- Farmacêutico/ Bioquímico (2)

- Fiscal de Obras

- Fisioterapeuta (2)

- Fonoaudiólogo (1)

- Médico das especialidades de Cardiolo-

gista (1)

- Dermatologista (1)

- Endocrinologista (1)

- Inecologista (1)

- Mastologista (1)

- Neurologista (1)

- Obstetra (1)

- Otorrinolaringologista (1)

- Pediatra (3)

- Plantonista (3)

- Psiquiatra (1)

- Reumatologista (1)

- Traumo-Ortopedista (1)

- Médico - UBSF (5)

- Urologista (1)

- Merendeira (10)

- Motorista “C” (2)

- Motorista “D” (6)

- Nutricionista (1)

- Odontólogo - Cirurgião Dentista (4)

- Operador de Motoniveladora (1)

- Operador de Trator de Esteira (1)

- Operador de Trator de Pneus (1)

- Orientador Educacional (1)

- Pedreiro (2)

- Professores das áreas de Ciências (3)

- Educação Básica (35)

- Educação Física (3)

- Educação Infantil (9)

- Geografia (2)

- História (2)

- Inglês (3)

- Português (6)

- Matemática (3)

- Psicólogo (3)

- Supervisor Educacional (1)

- Técnico de Enfermagem (8)

- Técnico Em Raio-X (2)

- Técnico Segurança do Trabalho (1)

- Veterinário (1) 

- Vigilante (12) 

Dentro deste total de funções existem vagas 

reservadas à pessoas com deficiência.

CARGOS E VAGAS

São 400 vagas imediatas para 
Professor Nível Superior das 
seguintes áreas: 
- 1º ao 5º ano
- Educação Infantil
- Língua Portuguesa
- Matemática
- Artes
- Ciências
- Educação Física
- Ensino Religioso
- Inglês
- Geografia 
- História

EM AMBOS OS CASOS, AS OPORTUNIDADES 
ESTÃO DISTRIBUÍDAS NAS SEGUINTES CIDADES:

- Irecê
- Bom Jesus da Lapa
- Seabra
- Serrinha
- Itabuna
- Valença
- Teixeira de Freitas
- Itapetinga
- Amargosa

- Juazeiro
- Barreiras
- Macaúbas
- Caetité
- Itaberaba
- Ipirá
- Jacobina
- Ribeira do Pombal
- Algoinhas

- Feira de Santana
- Vitória da Conquista
- Santo Antônio de Jesus
- Jequié
- Santa Maria da Vitória
- Paulo Afonso
- Senhor do Bonfim
- Salvador
- Eunápolis

SALÁRIOS E PROVAS

A atuação dos novos servidores deve ocorrer 
em jornada de 40h semanais, com remuneração 
variável de R$ 2.814,28 a R$ 2.890,87.
Este Concurso é composto de Provas Objetivas, 
Discursiva e de Títulos. Sendo que a primeira eta-

pa aborda temas como: Conhecimentos Gerais, 
Conhecimentos Interdisciplinares, e Conhecimen-
tos Específicos. A previsão é que seja aplicada no 
dia 25 de fevereiro de 2018 e em nosso site estão 
disponíveis as Apostilas Digitais específicas.

- Física (381)
- Geografia (219)
- História (207)
- Língua Inglesa (285)

- Língua Portuguesa (209)
- Matemática (618)
- Química (336)
- Sociologia (134)

No Estado do Amazonas, 
está aberto o concurso públi-
co da Prefeitura Municipal de 
Manaus. O certame é regulado 
pelo edital nº 001/2017 e tem 
como finalidade promover a 
admissão de professores, bem 
como a composição de cadastro 
de reserva, no âmbito da Secre-
taria Municipal de Educação.

Apostilas preparatórias: Pro-
fessor Nível Superior – 1° ao 5° 
Ano do Ensino Fundamental 
e Professor de Nível Superior 
(comum a todos)

Os aprovados serão remune-
rados com salários iniciais de 
R$ 1.609,32, acrescido de gra-
tificações e benefícios. A carga 
horária será de 20 horas por se-

até o dia 21 de dezembro de 
2017, no endereço eletrônico 
da empresa organizadora do 
concurso: www.ibade.org.br. 
O valor da taxa de inscrição 
será de R$ 95.

A seleção dos inscritos será 
feita por meio de prova escrita 
objetiva e avaliação de títulos. 
A previsão é que a prova ob-
jetiva seja aplicada dia 21 de 
dezembro de 2017, na cidade 
de Manaus.

O resultado final do con-
curso será divulgado dia 15 de 
março de 2018, publicado no 
Diário Oficial do Município de 
Manaus – DOM e no endereço 
eletrônico www.ibade.org.br.

Após a homologação de 

seu resultado final, o certame 
será válido por dois anos, sen-
do permitida sua prorrogação 
por igual período.

400
VAGAS 

estão disponíveis 
no certame

mana. O certame reserva 5% 
das vagas para candidatos com 
deficiência.
As inscrições ficam abertas 
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DOIDEIRA

SEM NOÇÃO

VIOLÊNCIA

Tentou matar o pai e foi linchado

Estuprador é preso em Viana

Agrediu a mãe e acabou preso 

TJ revoga 
preventiva contra  
Gláucio Alencar

Pronunciado a júri, acusado de ser mandante do crime de homicídio de que foi vítima o 
jornalista Décio Sá, teve sua prisão preventiva revogada por decisão do Tribunal de Justiça 
do Maranhão. Foi para cuidar de sua mãe, uma senhora de 78 anos que está adoentada

Responsável: Douglas Cunha  E-mail: dp.cunha47@gmail.com

5
anos depois de mandar matar 

jornalista, acusado tem 
preventiva revogada

            Gláucio Alencar foi beneficiado e agora fica em liberdade    

DOUGLAS CUNHA

O 
agiota e suposto man-
dante do assassinato 
do jornalista Décio Sá,  
Gláucio Alencar, teve 

sua prisão preventiva revoga-
da pelo Tribunal de Justiça do 
Maranhão, para que possa cui-
dar de sua mãe, uma idosa que 
está adoentada. A decisão é do 
desembargador José Luiz Oli-
veira de Almeida, o mesmo que 
decidiu pela soltura do pai de 
Gláucio, senhor  José de Alencar 
Miranda Carvalho, mandando-
o para casa pelo fato de estar 
doente, em vez de para um hos-
pital para receber o tratamen-
to adequado.

Gláucio Alencar já havia 
sido mandado para casa para 
cumprir prisão domiciliar com 
uso de tornozeleira, que depois, 
por decisão do TJMA, foi reti-
rada, mas com a condição de 
permanecer no seu domicílio. 
Agora, Alencar teve um decreto 
de prisão preventiva, que ainda 
lhe restava, revogado, poden-
do se movimentar livre, leve e 
solto, só com a obrigação de 
recolher-se ao aconchego do 
seu lar durante a noite e nos 
feriados e domingos. 

Gláucio Alencar foi pronun-
ciado a júri, mas o seu julga-
mento ainda não ocorreu em 
face de recursos que dormem 
no STJ. Ele é acusado de ser o 
mandante do assassinato do 
jornalista Décio Sá ocorrido 
na noite do dia 23 de abril de 
2012, quando se encontrava em 
um restaurante na Avenida Li-
torânea. A polícia identificou 
os executores e mandantes. Os 
autores  do crime já foram con-
denados e cumprem pena. Os 
seus idealizadores e mandantes  
continuam aguardando julga-
mento e, pelo andar da carru-
agem, vão ficar impunes. 

Um jovem de 27 anos foi lin-
chado até a morte, no povoado 
Copaíba, em Lago Verde, após 
haver tentado, pela segunda vez, 
matar o prório pai. Este mes-
mo jovem, antes, havia tenta-
do estuprar a própria mãe, que 
estava doente e acamada.

Josivaldo dos Santos Ro-
cha, conhecido como “Mão-
zinha”, por motivos desco-
nhecidos, tentou, na noite de 
sábado passado , matar o seu 
pai, Raimundo Nonato Rodri-

gues da Rocha, aplicando-lhe 
vários golpes de facão. A víti-
ma foi socorrida e levada para 
o Posto Médico do Município 
e, dali, em face à gravidade do 
seu estado, foi transferido para 
o Hospital Laura Vasconcelos, 
em Bacabal.

Mãozinha fugiu para o ma-
tagal, mas foi perseguido por 
populares e linchado. Em ju-
lho deste ano, ele teria agre-
dido, pela primeira vez, o pai 
Raimundo Nonato a golpes de 

facão e tentado violentar sexu-
almente a própria mãe, que se 
encontrava doente e acamada. 
Na ocasião, ele foi preso, in-
diciado e posto em liberdade 
há cerca de dois meses, mas 
cumprindo medidas proteti-
vas, pelas quais não poderia 
se aproximar de seus familia-
res. Não respeitou. Invadiu a 
casa dos pais e tentou matar 
o próprio pai, que permanece 
hospitalizado em estado mui-
to grave.

Policiais lotados na Dele-
gacia de Penalva conseguiram 
localizar, na periferia de Viana, 
um homem identificado como  

Sebastião Sousa Barradas, acu-
sado de haver estuprado uma 
criança de apenas dez anos, no 
interior de uma casa, na Rua 

da Formiga, na cidade de Ca-
jari, na Baixada Maranhense.

Por medida de seguran-
ça, Sebastião Barradas ficou 

sob custódia, na Delegacia 
Regional de Viana, onde vai 
aguardar o pronunciamento 
da Justiça.

Filho “doidão”, de 18 anos, agre-
diu a própria mãe a socos e a ame-
açou de morte. Por motivos igno-
rados, Jefferson Borges da Silva, de 
18 anos, desferiu vários socos na 
sua mãe, dona Nelcilene  Borges 
Coutinho, de 42 anos, no povoado 
Salgado, na zona rural de Icatu.

Ele foi denunciado e preso por 
policiais militares, que o apre-
sentaram na Delegacia Regional 
de Rosário, para as devidas pro-
vidências legais.

Outra mulher agredida
  Detido pela Polícia Militar 

foi apresentado na Delegacia 
Especial da Mulher, na Casa da 
Mulher Brasileira, no Jaracaty. 
Trata-se de Cleonaldo de Jesus 
Santos, de 47, autor de agressão 
física contra a sua esposa, Kle-
an da Conceição Sousa, de 37 
anos, na tarde de domingo (3), 

em plena Avenida São Marçal, 
no João Paulo.

Ele a espancou a socos e pon-
tapés, causando-lhe várias lesões. 
Foi denunciado a policiais do 9º 
BPM, que o localizaram e o apre-
sentaram na DEM, onde foi au-
tuado em flagrante.

2
vezes tentou matar o pai e 
estuprar a mãe. Agora foi 
linchado pela população
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Corrida Defensoria
para Todos no dia 10
Evento terá participação de crianças, jovens, adultos e maiores de 60 anos, tendo como local 
de concentração, largada e chegada no Espigão Costeiro da Península da Ponta da d’Areia

Responsável: Neres Pinto
E-mail: nerespinto@oimparcial.com.br

São Luís, terça-feira, 5 de dezembro de 2017

TIROLIVRE
nerespinto@oimparcial.com.br

Neres Pinto

Entrega dos kits e premiação
Segundo a programação, os kits deverão ser entregues 
nos dias 8 e 9 de dezembro, em local a ser divulgado 
posteriormente. Quanto à premiação, todos os participantes 
regularmente inscritos que cruzarem a linha de chegada, 
receberão medalhas de participação. No caso dos atletas 
classificados de 1º a 3º lugar, feminino e masculino, em todas 
as três categorias e faixas etárias, serão agraciados com 
troféus e medalhões.  Não haverá premiação para os atletas 
mirins inscritos na I Corridinha Defensoria para Todos, sendo 
que as crianças que cruzarem a linha de chegada receberão 
medalhas de participação ao final da prova.

FUTEBOL 7

Moto vai enfrentar hoje o Vila Real

A 
Associação dos Defen-
sores Públicos Estaduais 
do Maranhão (Adpema) 
realizará, em São Luís, no 

dia 10 de dezembro, a IV Corri-
da e a I Corridinha Defensoria 
para Todos. Os interessados em 
participar do evento, que con-
ta com o apoio da Defensoria 
Pública do Estado (DPE/MA), 
têm até o próximo dia 4 de de-
zembro, para fazer sua inscri-
ção pelo site www.jpsport.com.
br, pagando o valor de R$ 50, 
adulto, e R$ 30, criança. Maiores 
de 60 anos recebem desconto 
de 50%. As vagas são limitadas.

 Também beneficiada pela 
Lei Estadual de Incentivo ao 
Esporte, a Corrida deste ano 
terá concentração, largada e 
chegada no Espigão Costei-
ro da Península da Ponta da 
d’Areia. Pela primeira vez, o lo-
cal, considerado um dos mais 
belos cartões postais da cidade, 
onde fica o recém-restaurado 
Forte de Santo Antônio, rece-
berá evento esportivo dessa na-
tureza. Para tanto, com o apoio 
também da Prefeitura de São 
Luís e de vários patrocinadores, 
uma grande estrutura está sen-
do mobilizada, na perspectiva 
de garantir segurança à prova 
e entretenimento de qualida-
de aos participantes.

A prova 

 Com largada às 7h da ma-
nhã, a IV Corrida Defensoria para 
Todos será disputada exclusiva-
mente na modalidade 5km indi-
vidual, feminino ou masculino, 

DE OLHO NO AMANHÃ
Amigos, dezembro é sinônimo de férias. No futebol ma-

ranhense  já foi assim, porém, os tempos mudaram. As 
competições oficiais terminaram mais cedo e os profissio-
nais, consequentemente, retornam ao trabalho exatamen-
te agora. Tudo isso, porque o calendário de 2018, imposto 
pela CBF, reserva aos campeonatos estaduais um tempo 
bastante exíguo.E com a realização da Copa do Mundo, aí 
mesmo é que a bola vai rolar mais cedo.

Pensando na preparação de seus profissionais, Sampaio 
Corrêa e Moto, os dois clubes de maiores torcidas do esta-
do, já estão em plena atividade. Têm sonhos bem positivos 
e pretendem errar menos que em temporadas anteriores. 

É verdade que a programação destinada ao Tricolor 
é bem mais ampla (Copa do Nordeste, Copa do Brasil, 
Estadual e Campeonato Brasileiro), mas um dos pro-
jetos de sua diretoria é o mesmo dos rubro-negros: 
conquistar o título do Maranhense. O motivo é óbvio. 
Ganhando o Estadual, a equipe começa a temporada 
com mais moral, e pelo menos uma competição nacio-
nal estará garantida para 2019: a Copa do Brasil, única 
disputa capaz de trazer grandes clubes do país ao Cas-
telão, proporcionando boas arrecadações. 

É possível, porém, observar que por conta dos resultados 
técnicos de 2017, e das futuras receitas de cada um para 2018, 
as estratégias de bolivianos e motenses  são bem diferentes. 
Enquanto o Sampaio mantém a base da equipe que voltou à 
Segundona, o Moto desmanchou tudo e vai começar a tem-
porada com um imenso número de caras desconhecidas. Se 
vai dar certo, só o tempo dirá. Tomara que sim. O campeo-
nato para ser forte tem que ter grandes equipes brilhando.

Correndo por fora estão MAC e Imperatriz, outras equi-
pes do grupo dos chamados grandes. Os maqueanos, ale-
gando carências financeiras, chegaram até pensar em ficar 
fora da disputa. Mas, como vem acontecendo ao longo dos 
anos, seus abnegados conselheiros aceitaram mais uma 
vez o desafio. No momento, trabalham bem a seu modo, 
em silêncio, e ninguém sabe o que vem por aí. Já o Impe-
ratriz, conduzido por uma nova diretoria, tem tudo para 
estar entre os que brigarão  pelo título. Começou contra-
tando um técnico campeão (Paulinho Kobayashi) e foi ri-
goroso na montagem da equipe.

E o que dizer dos demais concorrentes? No ano passado, 
o Cordino foi a grata surpresa e por muito pouco não levanta 
o caneco. Acabou sendo prejudicado pelos sucessivos adia-
mentos da disputa final. Pode sim, repetir a boa campanha. 

O São José também foi além do que se imaginava em 2017 
e o Bacabal sempre demonstrou ser um representante valente, 
à altura da cidade que representa. O trabalho das nossas equi-
pes só está começando, mas a expectativa é de que teremos 
um campeonato bastante equilibrado, podendo até mesmo 
apresentar algumas surpresas. Vamos torcer para que possa-
mos ter um campeonato tecnicamente agradável, e que, ao 
seu final, vença o melhor, sem  as costumeiras confusões que 
acabam levando decisões para a Justiça Desportiva.

Atacante
Terminou o Campeonato Brasileiro, mas não acabou 

o “mistério”. O Sampaio continua sem informar, oficial-
mente, o nome do camisa 9, o “matador” que estaria sendo 
contratado no Sul do país, mais precisamente no Paraná. 
Alguns já foram especulados, porém, o clube só quer falar 
sobre o assunto quando o atleta estiver de contrato assi-
nado. “Gato escaldado tem medo de água fria!”.

Agradecimento
Agradeço a todos que manifestaram apoio e enviaram 

condolências à nossa família, pela morte da minha irmã, 
a professora Francisca Aragão, no último dia 27, especial-
mente ao confrade e amigo Clélio Silveira, do jornal e por-
tal Agora Santa Inês que teceu comentários e dedicou bom 
espaço na divulgação de parte da história dela, amplamen-
te dedicada ao magistério.  

Férias
A partir da edição de amanhã, afasto-me da editoria de 

esportes e assumo interinamente o Aqui-MA, em substi-
tuição ao companheiro Saulo Duailibe, que passa a gozar 
férias. Na sequência, em janeiro, será minha vez. Portanto, 
fiquem até fevereiro com George Raposo, jovem talento, 
que começou aqui, nessa mesma editoria e desempenha 
função relevante na Redação.

 Centenas de corredores preparam-se para repetir o sucesso da corrida anterior na Ponta d’Areia

A equipe do Moto Club vol-
ta a campo hoje para realizar 
o seu terceiro compromisso 
na Copa São Luís de Futebol 
7, competição promovida pela 
Federação Maranhense de Fu-
tebol 7. Após vitórias nas duas 
primeiras rodadas, o Papão vai 
enfrentar o Vila Real. A bola rola 
às 20h30, na Apcef, e vale a li-
derança do Grupo D.

 Se vencer o Vila Real, o Moto 
Club, além de manter os 100% 
de aproveitamento, se garantirá 
nas quartas de final do torneio 
com uma rodada de antecipa-
ção. Após o duelo desta terça-
feira, o Papão ainda enfrentará 
a equipe dos Federais em jogo 
válido pela fase classificatória.

 Por falar nesta fase de gru-
pos, o Moto Club está muito 

devendo cada atleta percorrer 
toda a distância especificada. Pes-
soas com deficiência também 
poderão participar do certame, 
que contará com uma categoria 
especial, assim como a de de-
fensores públicos e servidores 
da DPE, a exemplo das edições 
anteriores. Ao longo do percurso 
haverá postos de abastecimen-
to/hidratação adequadamente 
montados pela organização.

Outra novidade desta edi-
ção é a I Corridinha Defensoria 
para Todos, cuja largada será às 
8h30. Crianças de 1 ano e meio 
até 12 anos poderão integrar a 
prova, correndo em percursos 
que giram entre 50m a 300m, de 
acordo com a faixa etária. Além 
do estímulo a práticas espor-
tivas e o desenvolvimento de 
hábitos saudáveis nas gerações 
menores, a categoria especial 
busca também uma maior in-
tegração social entre pais, res-

ponsáveis e atletas mirins.
 “Esta é uma corrida que 

se diferencia das demais por 
vários fatores. Mesmo tendo 
como objetivo principal pu-
blicizar os serviços ofertados 
e a importância das atividades 
institucionais da Defensoria, 
pretendemos, ainda, desen-
volver desde a tenra idade o 

gosto pelas atividades físicas e 
qualidade de vida, contribuin-
do para a formação do caráter 
desse pequeno cidadão. Trata-
se de um evento para a famí-
lia, onde todos poderão parti-
cipar”, destacou o presidente 
da Adpema, Murilo Guazzelli, 
que espera reunir no evento 
mais de mil pessoas.

bem na competição. Depois da 
vitória por 2 a 0 na estreia, dian-
te da Udinese, o Papão venceu 
o time dos Veteranos por 4 a 2 
e assumiu a ponta do Grupo 

D ao lado do Vila Real, ambos 
com 6 pontos ganhos.

 Com o triunfo, o time ru-
bro-negro começou o torneio 
com o pé direito rumo à clas-

sificação à segunda fase da 
Copa São Luís de Futebol 7. 
Apenas os dois primeiros co-
locados do grupo avançam às 
quartas de final.

 Copa São Luís

 A Copa São Luís de Futebol 
7 está sendo disputada por 23 
equipes, distribuídas em qua-
tro chaves. O Moto Club está no 
Grupo D, ao lado dos seguintes 
times: Udinese, Vila Real, Fe-
derais e Veteranos da Liberda-
de.  A primeira edição da Copa 
São Luís de Futebol 7 é seleti-
va para o Campeonato Brasi-
leiro da modalidade. Apenas 
o campeão e o vice do torneio 
representarão o Maranhão no 
torneio nacional.

Equipe motense que entra em  campo hoje para enfrentar o Vila Real
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17
de janeiro. Data em 

que o Sampaio estreia 
na Copa do Nordeste, 
contra o time do CSA, 

no Estádio Rei Pelé 
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Mais reforços
para o Papão

 Novas contratações serão feitas para as vagas deixadas por alguns atletas que foram  
anunciados, mas não se apresentaram para a pré-temporada na cidade de Pinheiro  

Responsável: Neres Pinto   E-mail: nerespinto@oimparcial.com.br

Encerrado o Campeonato 
Brasileiro e conhecidas as equi-
pes que subiram para a Série 
A, enquanto outras desceram 
para a B, o Sampaio Corrêa já 
sabe quem vai enfrentar na Se-
gundona de 2018. Antes, já ha-
viam sido divulgados os que 
conseguiram acesso por terem 
subido da Série C.

Os adversários do Tricolor 
são: CSA-AL, CRB, Fortaleza-CE, 
São Bento-SP, Coritiba-PR, Pon-
te Preta-SP, Guarani-SP, Oeste-
SP, Goiás-SP, Atlético-GO, Vila 
Nova-GO; Avaí-SC, Figueiren-
se-SC, Criciúma-SC, Londrina, 
Juventude-RS, Brasil de Pelotas-
RS, Paysandu e Boa Esporte.

 Preparação

O Sampao Corrêa deverá ter 
mais de um mês de atividades 
físicas, táticas e coletivas até o 
início da sua primeira compe-
tição nacional, cuja estreia será 

Daniel Menezes vai pedir mais algumas contratações para o Moto  Club 

Sampaio conhece novos 
adversários no Brasileiro

SÉRIE B

FOTOS: DIVULGAÇÃO

NERES PINTO

A
pesar de já ter apresen-
tado um grupo de atle-
tas que começou a pré-
temporada em Pinheiro, 

na Baixada Ocidental Maranhen-
se, o Moto Club ainda vai fazer 
mais algumas contratações. É o 
que informa o diretor de fute-
bol Daniel Menezes. Os refor-
ços chegarão por toda esta se-
mana, para os lugares daqueles 
que, apesar de terem acertado 
sua vinda para o Papão, desis-
tiram na última hora e não se 
apresentaram no dia da viagem 
para Pinheiro. Também estarão 
sendo integrados ao grupo alguns 
garotos da equipe Sub-20, que  
disputarão a Taça São Paulo de 
Futebol Júnior.

A pré-temporada tem como 
principal local de atividades o 
Enzo Parque, onde está sendo 
utilizada toda a estrutura do com-
plexo para trabalhos técnicos e 
físicos. O aprimoramento mus-
cular é realizado na Academia 
Bem Estar. Os trabalhos são rea-
lizados em dois turnos e deverão 
perdurar provavelmente umas 

duas semanas para que, em se-
guida sejam disputados os trei-
nos com bola.  O técnico Marci-
nho Guerreiro passará a observar 
as condições técnicas do grupo, 
que, quando retornar a São Luís, 
intensificará os coletivos.

Prioridade

A prioridade do Moto no 
início da temporada 2018 é 
a conquista do Campeonato 
Maranhense. “Além de 
buscarmos as conquistas de 
todas as competições que 
disputamos, o Estadual é  a 
nossa maior pretensão, pois, 
sendo campeões, garantimos 
competições importantes 
como as Copas do Brasil e 
do Nordeste. Depois vem a 
Série D, onde pretendemos 
também fazer boa campanha 
e subir para a C”, comentou 
Daniel Menezes, que ontem 
seguiu para Pinheiro, onde 
acompanhará os trabalhos ao 
lado da comissão técnica.
Ainda não está definido quem 
será o adversário do amistoso 
que o Moto realizará na 
cidade de Pinheiro antes do 
fechamento da pré-temporada. Terça-feira (5)

Manhã – físico: 8h30
Tarde – físico/técnico: 15h30

 Quarta-feira (6)
Manhã – físico/academia: 8h30
Tarde – físico/técnico: 15h30

 Quinta-feira (7)
Manhã – físico: 8h30
Tarde – técnico: 15h30

 Sexta-feira (8)
Manhã – físico/academia: 8h30
Tarde – físico/técnico: 15h30

 Sábado (9)
Manhã – físico: 8h30
Tarde – físico/técnico: 15h30

 Domingo (10)
Manhã – físico: 8h30
Tarde – físico/técnico: 15h30

Programação:

no dia 17 de janeiro, contra o 
CSA, no Estádio Rei Pelé, pela 
Copa do Nordeste. No Campe-
onato Maranhense, a estreia 
será diante do Bacabal no Es-
tádio Castelão. Desde ontem, 
o time treina em dois períodos 
no CT José Carlos Macieira.

Jogadores do Sampaio fazem corrida no CT José Carlos Macieira 
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O Teatro Arthur Azevedo reabrirá suas portas, após passar por uma reforma em sua 
estrutura, e terá como atração especial o espetáculo João do Vale – O Musical 

João do Vale, O Musical 
sem dúvida é um 

projeto ímpar no estado 
e terá um grande 

impacto no resgate da 
memória de João do 

Vale, ‘O poeta do povo’
 

Felipe Correa, 
dramaturgo responsável 

pelo musical

Encenar João do Vale 
era uma ideia antiga que 
só tomou forma quando 

enxergou no musical 
um formato adequado 

para levar ao público as 
músicas e a história do 

autor de Carcará

Celso Brandão, 
diretor do Teatro 
 Arthur Azevedo

João 
vive!

SOBRE JOÃO 
DO VALE

João Batista do Vale, desde pequeno, gostou 
de música, mas logo teve de trabalhar, para 
ajudar a família. Aos 13 anos, veio para São 
Luís, onde participou de um grupo de bumba 
meu boi, o Linda Noite, como amo.

Dois anos depois, começou sua viagem para 
o Sul, sempre em boleias de caminhões. Em 
1950, chegou ao Rio de Janeiro, onde empregou-
se como ajudante de pedreiro numa obra 
no bairro de Ipanema. Passou a frequentar 
programas de rádio, para conhecer os artistas 
e apresentar suas composições, em maioria 
baiões. Depois de dois meses de tentativas, 
teve uma música de sua autoria gravada por Zé 
Gonzaga, que fez sucesso no Nordeste.

Em 1964, estreou como cantor no 
restaurante Zicartola, onde nasceu a ideia do 
show Opinião, que foi apresentado no teatro 
do mesmo nome, no Rio de Janeiro. Dele 
participou, ao lado de Zé Kéti e Nara Leão, 
tornando-se conhecido principalmente pelo 
sucesso de sua música Carcará (com José 
Cândido), a mais marcante do espetáculo, que 
lançou Maria Bethânia como cantora. Tem 
dezenas de músicas gravadas e algumas delas 

deram 
popularidade a cantores, 

caso de Peba na Pimenta (com João Batista e 
Adelino Rivera), gravada por Ari Toledo, e Pisa 
na Fulô (com Ernesto Pires e Silveira Júnior), 
baião de 1957, gravado por ele mesmo.

João do Vale morreu em consequência de 
derrame cerebral (trombose). Ele já estava 
internado há quase um mês em coma parcial 
na UTI de um hospital particular de São Luís. 
Desde a sua internação, o compositor havia 
sofrido dois derrames cerebrais que o deixaram 
praticamente paralisado. Segundo o médico 
que o atendeu na época, Vale era diabético 

e sofria de hipertensão arterial, que causou 
insuficiência renal. 

João Batista do Vale, o João do Vale, nasceu 
em Pedreira, no Maranhão, em 11 de outubro de 
1934. Os pais eram agricultores pobres, e, como 
muitos jovens pobres, auxiliava nas despesas 
da casa, vendendo balas, doces e bolos que a 
mãe fazia. Em torno dos 13 anos de idade, foi 
para São Luís do Maranhão. As habilidades de 
compositor já começaram a aparecer nesse 
período, pois se integrou a um grupo de Bumba 
Meu Boi, o “Linda Noite”, como “amo” (pessoa 
que faz os versos).

João do Vale gravou um dos seus primeiros 
sucessos com a cantora Marlene, Estrela Miúda 
e o samba Minha Candeia. Com Dolores Duran, 
gravou Na Asa do Vento, música que também 
seria regravada por Caetano Veloso em 1975 no 
LP Jóia. No mesmo ano, Ivon Curi gravou o xote 
Pisa na Fulô. Um dos pontos altos da carreira de 
João do Vale foi o show Opinião, com ele, Zé Keti e 
Nara Leão, e posteriormente com Maria Bethânia, 
interpretando Carcará, música considerada o 
maior sucesso de sua carreira e um hino contra 
a ditadura militar da época. João gravou ainda 
com outros artistas como Nélson Cavaquinho, 
Moreira da Silva Tim Maia, Gilberto Gil, Marília 
Medalha, Zé Ramalho, Chico Buarque, Carlinhos 
Vergueiro entre outros. Na sua terra natal, ele é 
homenageado com uma estátua sua, onde o braço 
e o carcará que ele segura são feitos de bronze.

SAMARTONY MARTINS

D
ono de sucessos como 
Carcará, Pisa na Fulô, 
Minha História, Na Asa 
do Vento, De Teresina a 

São Luís, Estrela Miúda, Sina do 
caboclo, Peba na Pimenta, Ori-
curi (O Segredo do Sertanejo), 
Bom Vaqueiro, A Voz do Povo, 
Pé do Lajeiro, Coroné Antônio 
Bento e Pipira, entre outros, o 
músico, cantor e compositor 
João do Vale, nascido no dia 11 
de outubro de 1933 e falecido 
em 6 de dezembro de 1996, com-
pleta amanhã o 21º aniversário 
de morte.

João do Vale, que era natural 
de Pedreiras (distante 270km de 
São Luís), também ficou conhe-
cido como “O poeta do povo”. O 
cantor, que foi eleito por voto 
popular o Maranhense do Século 
XX, será o grande homenagea-
do na reabertura do Teatro Ar-
thur Azevedo. A principal casa 
de espetáculos do Maranhão 
abre novamente suas portas, na 
próxima sexta-feira (8), às 20h, 
após passar por uma reforma. 

Durante a solenidade, o 
público prestigiará a Exposi-
ção Alusiva aos 200 anos do 
Teatro Arthur Azevedo e, em 
seguida, assistirá ao espetá-
culo João do Vale – O Musical, 
que tem no elenco os atores: 
Vicente Melo, Gisele Vascon-
celos, Marconi Rezende, James 
Pierre, Juliana Cutrim, Millena 
Mendonça, Victor Silper e Tia-
go Andrade. Urias de Oliveira 
é o responsável pela prepara-
ção do elenco. Na direção de 
produção, está Celso Brandão; 
na assistência de direção, Ivy 
Faladelli.

A reabertura será uma re-
cepção somente para convida-
dos e contará com a presença 
de autoridades do Estado, ar-
tistas, intelectuais, escritores 
e imprensa. E nos dias 9, 10, 
15, 16 e 17, a programação em 
comemoração ao bicentenário 
estará aberta ao público, com 
venda de ingressos no Teatro 
Arthur Azevedo. Os ingressos 
referentes aos dias 9 e 10 de de-
zembro estão sendo vendidos 
desde o último dia 27 de no-
vembro. 

 A escolha da homenagem 
a João do Vale ocorreu devido 
a sua forte influência na mú-
sica maranhense e nacional, 
sendo conhecido por falar so-
bre a vida do homem do cam-
po nordestino e de suas difi-
culdades de acesso a recursos 

básicos. O artista teve várias de 
suas composições interpretadas 
por cantores de renome como 
Caetano Veloso e Elba Ramalho. 
A referida homenagem marca 
os 21 anos que o Brasil perdeu 
seu grande artista.

João no palco

O espetáculo João do Vale – 
O Musical foi escrito pelo mara-
nhense Felipe Correa, que, no 

auge dos 28 anos, é o dramatur-
go responsável por escrever a 
história de João do Vale que será 
encenada no palco do Teatro 
Arthur Azevedo. Em entrevis-
ta a O Imparcial, Felipe Correa 
revelou que há quase um ano 
se dedicou em escrever o texto 
principal do espetáculo.  E que 
a estrutura da peça parte das 
cidades por onde João do Vale 
passou, registradas em suas mú-
sicas. Além de Pedreiras, estão 

no espetáculo cidades como Rio 
de Janeiro, onde João assinou 
com gravadora e se projetou 
nacionalmente como artista.

No repertório do musical, 
estão grandes sucessos, como 
Pisa na Fulô, Carcará, Minha 
História e Peba na Pimenta. Mú-
sicas de artistas importantes 
para trajetória de João do Vale, 
como Nara Leão e Chico Buar-
que, também foram incluídas. 
Cada música dessa tem um ro-

teiro, uma história. A direção 
musical é assinada pelo diretor 
musical Luiz Claudio.

 No processo de criação, o 
ator, escritor e dramaturgo fez 
diversas pesquisas sobre a vida 
do compositor maranhense para 
terminar o texto do musical em 
homenagem a João do Vale. Com 
histórico no teatro maranhen-
se, Felipe Correa venceu o 35º 
Concurso Literário Cidade de 
São Luís (2014) com a peça Post 

Mortem, na categoria peça tea-
tral. Na edição seguinte, o dra-
maturgo também foi premia-
do com a peça Soleil Levant e 
com a novela Pó, em 2015, ainda 
não publicadas por um atraso 
na licitação. Também colecio-
na premiações nas categorias 
romance e novela. Nos últimos 
anos, tem realizado oficinas e 
palestras sobre escrita criati-
va para simpatizantes e jovens 
escritores.

21 
ANOS

é o tempo de 
falecimento de 

João do Vale 

Peça tem direção geral 
de Vinicius Arneiro

Idealizado pelo diretor do Arthur 
Azevedo, Celso Brandão, a peça tem 
direção geral do carioca Vinicius Arneiro 
e elenco que mescla atores e cantores, 
a maioria maranhenses, selecionados 

entre 94 concorrentes de diversas 
partes do país. “Encenar João do Vale 
era uma ideia antiga que só tomou 
forma quando enxergou no musical um 
formato adequado para levar ao público 
as músicas e a história do autor de 
Carcará”, disse Celso Brandão. 
O convite para Vinicius Arneiro assumir 
a direção do espetáculo aconteceu em 

agosto de 2016, quando deu início ao 
projeto. Arneiro é conhecido por dirigir 
grandes espetáculos, como Cássia Eller, 
O Musical e Os Sonhadores, pelo qual 
concorreu ao Prêmio Shell de Teatro na 
categoria melhor direção. Fazer uma 
turnê nacional é parte dos planos de 
Arneiro, que vê em João do Vale uma 
personalidade importante para a história 

do país. A criação da peça incluiu viagens 
a Pedreiras, cidade natal de João do 
Vale, para coleta de depoimentos, fotos e 
recortes de jornal sobre o artista. O filho 
de João, Riva do Vale, e o neto, Gabriel 
do Vale, contribuíram com a pesquisa, 
registrada em documentário que 
também será lançado na programação 
dos 200 anos do TAA.

Um mergulho na vida de João

Por se tratar de uma biografia, Felipe Correa mergulhou profundamente na 
história de João do Vale. Para que o público conhecesse melhor a vida de João, 
o dramaturgo pesquisou livros, vídeos, depoimentos e músicas para criar o 
enredo que deu a estrutura do espetáculo que conta com oito atores para 
compor o elenco. O dramaturgo revelou que o musical terá bem mais que oito 
personagens. “Cada ator interpretará um personagem principal ao mesmo 
tempo em que dobrarão com personagens secundários”, adiantou Felipe Correa, 
explicando que essa divisão foi feita durante os ensaios que ocorreram sob a 
supervisão do encenador e sua equipe.
Felipe Correa acrescentou que o público vai se surpreender com espetáculo 
João do Vale - O Musical que,  além de divertido, é também emocionante. “É 
uma obra cheia de reflexões sociais e morais, assim como são as músicas do 
homenageado. Um trabalho feito majoritariamente por artistas maranhenses 
que entendem a essência de sua terra, de sua cultura. João do Vale, O Musical 
sem dúvida é um projeto ímpar no estado e terá um grande impacto no resgate 
da memória de João do Vale, ‘O poeta do povo’”, disse o dramaturgo que, desde 
pequeno, ouve as músicas de João do Vale, mesmo não conhecendo a fundo 
a vida do artista maranhense. Para Felipe Correa, João do Vale, O Musical 
lançará as bases para futuras grandes produções no estado, garantindo 
experiência aos técnicos e artistas envolvidos na produção. 
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>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

N O V E L A S
MALHAÇÃO
Para não voltar para casa, K1 inventa que precisa terminar 
um trabalho de escola com Keyla, e a amiga confi rma. 
Noboru sugere que Tato visite a cozinha de seu restau-
rante. Roney promete ajudar Benê com o vídeo para a 
audição musical. Lica e Clara convencem Marta e Luís a 
confrontar Malu e Edgar. Keyla conversa com K1 sobre 
Roger e sugere que a amiga peça orientação a Dóris.

TEMPO DE AMAR
Olímpia e Edgar ajudam Vicente a fugir da polícia. Tiana 
comenta com Justino que não gostou de Leonor. Teo-
doro fala com o Ministro sobre a perseguição policial a 
Vicente. Conselheiro conta a Celeste que Teodoro quer 
se vingar de Vicente por conta de Maria Vitória. Lucin-
da queima a carta de Henriqueta para Inácio e elogia o 
trabalho de Leonor. 

PEGA PEGA
Arlete diz a Pedrinho que acredita ter sofrido um atentado 
a mando de Athaíde. Júlio e Sandra Helena se preocu-
pam ao descobrir que Wanderley sabe do envolvimento 
de Malagueta no roubo. Pedrinho vai à casa de Atha-
íde e o acusa de ter tentado atropelar Arlete. Expedito 
convida Gilda para sair. Sérgio entrega a Luiza um dossiê 
com os movimentos feitos por Malagueta na empresa.

O OUTRO LADO DO PARAÍSO
Fabiana fl agra Ronaldo com Clara. Samuel viaja e deixa 
Renato como responsável pelo hospital. Renato tenta 
fazer Aura denunciar Gael. Diego descobre o envolvi-
mento de Sophia e Mariano. Rosalinda afi rma a Estela 
que Juvenal está interessado nela. Sophia e Rato pensam 
em uma forma de fazer com que um dos garimpeiros 
se torne um espião. Duda é rude com Laerte, que fi ca 
curioso para saber mais sobre a nova dona do bordel. 

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

O período da manhã será um tanto ou 
quanto complicado para você. Mas, à 
tarde, tudo deve melhorar sensivelmente. 

A infl uência astral é a melhor para fazer 
novas amizades e contatos públicos, pois 
estará com ânimo para falar e infl uenciar 
favoravelmente os outros. Através da 
razão, você irá ao ponto crucial.

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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Falar Bem - Estão abertas as 
inscrições para o curso Falar 
Bem e encantar pessoas. 
Palestra com Robson Júnior. 
Vagas limitadas. Informações: 
984783883  (25/11/2017)

Bloco Tradicional Os Feras – 
O bloco dá continuidade aos 
ensaios para o Carnaval 2018, 
dia 7 de dezembro, quinta-feira 
às 22h fazendo apresentação 
no I Festival de Blocos do 
Kambalacho – Anjo da Guarda. 

Festejos N. Senhora Da 
Conceição no Anil – Será 
realizado no período de 29 de 
novembro a 8 de dezembro de 
2017. - Tema: ”Dizem coisas 
gloriosas sobre Vós, Virgem 
Maria. Lema: “Maria nas Bodas 
de Caná”. Programação dia 
5 – 6h - Terço e Alvorada; 
06h30, Santa Missa; 18h; Oração 
do Terço e Ladainha; 18h40, 
Animação Litúrgica; 19h, Santa 
Missa. 

Festejo Nossa Senhora de 
Guadalupe –  Maria nos 
convida a cultivar e guardar a 
Criação. No período de 8 a 17 
de dezembro na comunidade 
Nossa Senhora de Guadalupe no 
Recanto Santos Dumont

Festejo de N. Sra.  Imaculada 
Conceição – Será realizado até 
o dia 8 de dezembro na Igreja 
do bairro Vicente Fialho. Tema: 
“Alegra-te, cheia de graça, o 
senhor está contigo!”

Programação Natal de Todos 
-  Dia 8 de dezembro - 18h 
– Papai Noel 18h30 – Ballet 
Olinda Saul: Suíte de Coppelia 
projeto dança criança e as 19h 
– Reizado Folia de Natal

Regional Tira-Teima – Todas 
as quintas-feiras às 20h no 
Nativa Grill (antigo seu Guma).
Rua dos Periquitos, 14 – Jardim 
Renascença 

Corrida contra Corrupção 
– Edição São Luís - dia 10 
de dezembro na Praça do 
Pescador – Avenida Litorânea. 
Concentração às 6 com 
largada às 7h. Percursos de 5 
e 10km. Inscrições abertas no 
eucorromais.com.br

Corrida contra Corrupção 
– Edição São Luís - dia 10 
de dezembro na Praça do 
Pescador – Avenida Litorânea. 
Concentração às 6 com 
largada às 7h. Percursos de 5 
e 10km. Inscrições abertas no 
eucorromais.com.br

Shows românticos - Final 
de semana é sinônimo de 
boa música no restaurante 

Villa do Vinho Bistrô. Show 
de voz e violão com Katiana 
Duarte acompanhada de Murilo 
Cardoso. Sábado à noite, tem 
a voz e violão da cantora Lívia 
Amaral, à partir das 21h. No 
almoço de domingo a atração é 
Milla Camões, à partir do meio 
dia. Sem cobrança de couvert 
artístico. Reservas pelo fone 
(98) 3181 4908, na Av. Mário 
Andreazza, 534 - no Andreazza 
Center, Cohama.

Cozinha Massari - Acontece 
todos os sábados, na Cozinha 
Massari, a discotecagem dos 
DJs Andrezinho Vibration, 
Leonardo Scartey e Neto Miller, 
no Projeto Radiola Massari, 
reunindo o melhor do roots 
reggae music. A Radiola 
Massari no Olho D’Água 
a partir das 22h com os 
clássicos do Roots Reggae 
Music.Ingresso: R$ 20

Restaurante Varanda’s – Antigo 
Toque Italiano – Aririzal no Turu 
– apresenta todas as sextas-feiras 
Uma Noitada de Forró a partir das 
20h30 com Seu Raimundinho e o 
Grupo Pé no Chão. Estacionamento 
e entrada franca.

Sobre Têka Castellano

A estilista maranhense Têka Castellano começou a desenvolver seu trabalho artístico com a moda aos 
12 anos de idade. “O começo foi confeccionando peças com lençóis de minha mãe e as vendia para as 
minhas amigas da escola. Minhas primeiras clientes e incentivadoras”, relata Têka. A Praça Benedito 
Leite foi o espaço que ela encontrou, na época, para expor seu trabalho. “Minhas amigas queriam 
que eu fi zesse roupinhas para bonecas tipo Barbie e eu não tinha bonecas. A minha boneca era um 
pedaço de pau, porque a minha mãe não tinha como comprar. Eu fazia roupas bem artesanais e elas 
diziam que fi cava parecendo hippie. Mas era assim que eu gostava. Quando eu tinha 12 anos foi que 
eu comecei a costurar de verdade, sem nunca ter feito um curso ou uma aula de costura”, conta. Com 
uma história de vida marcada pela determinação, a autodidata Têka Castellano se profi ssionalizou no 
mercado da moda. E o seu trabalho ganhou o mundo, pois as roupas que confecciona são conhecidas 
dentro e fora do país. As suas peças chamam atenção pela peculiaridade e toda a inspiração na 
Cultura Popular do Maranhão e de seu povo. 

Com o tema Divina África, escadaria do Beco Catarina Mina, na Praia 
Grande, servirá como cenário da comemoração dos 15 anos do tradicional 

desfi le de Roupas Alternativas da estilista Têka Castellano

A Mãe ÁfricaA Mãe África

SAMARTONY MARTINS

A 
África, mãe de todas as mães 
e seus descendentes, vai 
invadir o Centro Históri-
co de São Luís. África de 

Mandela, símbolo da luta contra 
o Apartheid em Joanesburgo; da 
cantora sul-africana Zenzile Mi-
riam Makeba, que foi uma das gran-
des vozes pelos direitos humanos 
a favor dos negros africanos; de 
Desmond Tutu, consagrado Prê-
mio Nobel da Paz em 1984 e o pri-
meiro negro a ocupar o cargo de 
Arcebispo da Cidade do Cabo; e de 
todos os brasileiros. Enfim, todos 
estes aspectos estarão representa-
dos no tradicional desfile de rou-
pas alternativas da Têka Arts, na 
próxima sexta-feira (8), às 20h, na 
escadaria do Beco Catarina Mina, 
na Praia Grande, no Centro His-
tórico de São Luís. 

O evento, que em 2017 come-
mora 15 anos, já faz parte do ca-
lendário cultural de São Luís e terá 
como tema Divina África, contan-
do com a presença de 15 modelos 
de todas as raças e idades, que vão 
fazer uma alusão à cultura negra, 
com peças únicas, confeccionadas 
com exclusividade, no atelier de 
costura da própria Têka Castellano. 

Considerado uma grande cele-
bração cultural, o desfile de moda 
contará com os Mandigueiros do 
Amanhã com a Orquestra de Be-
rimbau. Mandigueiros do Amanhã 
é uma associação voltada para a 
promoção da cidadania, através 
da capoeira angola e demais ma-

Desfi le contará com os Mandigueiros do Amanhã com a Orquestra de Berimbau e discotecagem dos DJs Pedro Sobrinho e “Dreadlock” 

SERVIÇO
O quê? Desfile Divina África

Quando? sexta-feira (8), às 20h

Onde? Escadaria do Beco Catari-

na mina, na Praia Grande (Centro 

Histórico de São Luís) 

Quanto? Aberto ao público 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Dia que poderá benefi ciá-lo nas questões 
pessoais, íntimas e familiares porque o 
signo atual o eleva em todos os sentidos. 
Pode demorar, mas conseguirá o que esta 
pretendendo. 

O período da manhã será um tanto ou 
quanto complicado para você. Mas, à 
tarde, tudo deve melhorar sensivelmente. 
Conseguirá progredir no trabalho e será 
bem sucedido. 

Vizinhos ou parentes muito chegados 
procurarão ter questões com você neste 
dia, não dê, portanto motivos para isso. A 
infl uência também não é propicia ao amor. 

Notáveis probabilidades de sucesso em 
questões relacionadas com vocação, 
concurso, testes, empregos, aumento de 
vencimentos e rendimentos. O contato com 
pessoas próximas pode lhe ser útil.

Período excepcional. Aproveite-o 
para colocar em dia seus assuntos 
pendentes e resolver uma situação com 
a pessoa amada. 

Alegre disposição mental as novas 
amizades e para tratar de assuntos 
íntimos. Melhora profi ssional e 
fi nanceira e bastante êxito social 
também está previstos. 

Dia em que deverá enfrentar alguns 
obstáculos em seu lar. Mas se usar de fato 
a inteligência conseguirá superá-los com 
sucesso. 

Esmero e capricho demasiados poderão 
resultar em perda de tempo. Cuidado com 
o período de escândalos que terá de passar. 
Faça o que tem a fazer com brevidade. Terá 
boas chances de viajar. 

Terá paz no setor amoroso, a ajuda dos 
amigos, parentes e religiosos para elevar 
seu estado de espírito e será bem sucedido 
nos divertimentos. 

Tendência à depressão psíquica o que viria 
a lhe prejudicar mais ainda. Controle-se 
em todos os sentidos e cuide de sua saúde. 
Fuja dos jogos de azar.

Projeto do Grupo Gravina - Grupo Gravina 
apresenta o Projeto Amizade  & Música, convidando sambistas 
e artistas maranhenses. Todas as quintas-feiras a partir das 
21 horas, no Trutas Rango Bar, Avenida Litorânea, 64 (antigo 
Bangalô).

nifestações afro-brasileiras, além 
da discotecagem dos DJs Pedros -  
Sobrinho e “Dreadlock” -, fazendo 
a trilha do desfile. 

A dupla de “deejays” vai garantir 
a diversão das pessoas com muita 
musicalidade negra para ouvir e 
dançar. A apresentação será uma 
versão ao ar livre da festa Dois Pe-
dros Pretos, comandadas por eles 
na cena cultural da Ilha. 

Embora os dois Pedros venham 
de gerações distintas, o que liga 
a dupla é o fato do Pedro Sobri-
nho ter visto no berço Pedro Drea-
dlock, filho do parceiro de profis-
são Cláudio Farias, que, além de 
músico, também virou DJ. Numa 
conversa com Fafá Lago e Celijon 
Ramos nasceu a ideia de juntar os 
“Dois Pedros”, que têm algo em 
comum: a música e a cor da pele. 
Sem fazer apologia a qualquer tipo 
de Apartheid, os dois Pedros pre-
tos, gostam de criar uma atmos-
fera de dança passeando pelas di-
versas texturas da música negra 
feitas em alta voltagem.

Na pista, uma ‘setlist’ de muita 
Música Brasileira Contemporânea, 
Dub, Rock Steady, Trip Hop, Nu-
Jazz, entre outros gêneros musi-
cais. Para o DJ Pedro Dreadlock, 

ele e a música vivem em simbiose 
plena. “A minha religião é a mú-
sica”, define o artista, que iniciou 
sua carreira ainda na adolescência, 
como guitarrista. Pesquisador, Pe-
dro Henrique Farias, de 33 anos, 
é DJ desde 2013 e tem como suas 
principais influências musicais o 
hip-hop, reggae, rock, jazz, MPB 
e dub. Filho de pais jornalistas e 
formado em comunicação, Dre-
adlock é também DJ residente e 
produtor de eventos na empresa 
Vende-se Vibe Produções.

Já o DJ Pedro Sobrinho é con-
siderado uma referência cultural 
em São Luís. Há 20 anos discote-
cando na Ilha e mundo afora, Pe-
dro Sobrinho costuma fazer um 
mapeamento musical, abraçan-
do gêneros diversos sem perder 
a essência. 

na passarela
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